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El 29 de mayo de 2018, la Embajada de 
los Estados Unidos en La Habana infor-
mó al Ministerio de Relaciones Exterio-
res de la República de Cuba que, el día 
27 del propio mes, una funcionaria de 
esa Embajada había reportado síntomas 
de salud como resultado de “sonidos in-
definidos” en su lugar de residencia.

De forma inmediata, el Gobierno 
cubano le concedió la máxima priori-
dad al asunto y solicitó oficialmente 
a la Misión Diplomática de los Estados 
Unidos que médicos e investigadores es-
pecializados, respectivamente, pudieran 
entrevistar a dicha funcionaria.

La exhaustiva y urgente investiga-
ción llevada a cabo en las inmediaciones 
de la residencia no encontró indicios de 
sonido alguno que pudiera provocar da-
ños a la salud.

Al igual que en los casos reportados 
anteriormente, las autoridades y especia-
listas cubanos no han tenido acceso algu-
no a la funcionaria.

Cuba ha reiterado pública y oficial-
mente su disposición a cooperar con se-
riedad en la búsqueda conjunta de res-
puestas, el esclarecimiento y la solución 
de los alegados hechos.

Tras más de un año de investigacio-
nes por parte de las agencias especiali-
zadas y expertos de Cuba y los Estados 
Unidos, se confirma que no hay hipó-
tesis creíble ni conclusiones apegadas a 
la ciencia que justifiquen las acciones 
tomadas por el gobierno de los Estados 
Unidos contra Cuba en detrimento de 

las relaciones bilaterales y con obvias 
motivaciones políticas.

El Ministerio de Relaciones Exterio-
res también ha tomado nota del anuncio 
del Secretario de Estado, hecho el 5 de 
junio pasado, sobre la creación de una 
Fuerza de Tarea Conjunta para respon-
der a lo que calificó como “inexplicados 
incidentes de salud a personal estacio-
nado en el exterior”, específicamente en 
Cuba y en la República Popular China. 

El anuncio expresa textualmente 
que “no se ha establecido la naturale-
za de los daños sufridos por el personal 
afectado, o si existe una causa común 
para todos los casos” . 

Garantizar la salud y la seguridad 
de los cubanos y de los ciudadanos ex-
tranjeros, ha sido, es y será una priori-
dad que distingue a la nación cubana. 
Es ampliamente conocido que el Go-
bierno cumple con rigor sus responsa-
bilidades en la atención y la protección 
al Cuerpo Diplomático.

El Ministerio de Relaciones Exte-
riores reitera que no se ha presentado 
evidencia alguna de los alegados inci-
dentes y mantiene su invariable com-
promiso de cooperar con las autorida-
des de los Estados Unidos para lograr 
el esclarecimiento de esta situación y 
la mejor atención médica a las personas 
concernidas. 

Cuba es y seguirá siendo un país se-
guro, estable y atractivo.

La Habana, 10 de junio de 2018

Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores

EE.UU. acepta que desconoce 
explicación, naturaleza

 y causa de afecciones de salud 
reportadas por sus diplomáticos

Santa Clara rendirá tributo al Che en su natalicio 
90. El acto central  nacional por la efeméride se 
realizará el 14 de junio en  el Conjunto Escultórico 
Comandante Ernesto Che Guevara, ocasión en que 
la joven generación reafirmará su compromiso de 
continuar el ejemplo del hombre nuevo que inspiró.

En el transcurso del día se rememorará al 
Guerrillero Heroico y también al Titán de Bronce. 
Desde el parque Maceo, en el reparto Escambray, 
saldrá la tradicional peregrinación hasta la Plaza del 
Che, protagonizada por estudiantes y trabajadores 
con la participación de más de 5 mil santaclareños.
 

(Continúa en página 12)

Encabezada por su presidente, el Primer Secretario del Co-
mité Central del Partido Comunista de Cuba, General de 
Ejército Raúl Castro Ruz, y con la participación del Pre-
sidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, y el Segundo Secretario del Comité 
Central del Partido, José Ramón Machado Ventura, la Co-
misión creada para elaborar el Anteproyecto de Constitu-
ción sesionó intensamente durante la pasada semana.

El desarrollo de estas jornadas ha permitido avanzar 
en la redacción de los preceptos que conformarán el A nte-
proyecto, el cual, como ya se ha informado, será presentado 
a la valoración de la Asamblea Nacional antes de ser lleva-
do a la consulta popular, a los efectos de conformar el texto 
definitivo que se someterá a referendo.

Continúa trabajo de 
la Comisión creada 

para elaborar
el Anteproyecto 
de Constitución

Santa Clara recuerda
al Che en su natalicio 90

| foto: Estudios Revolución

En esta edición 
brindamos a nuestros 
lectores una separata 

que resalta la labor 
del Che  en el Gobierno 

Revolucionario durante 
los años que estuvo 

al servicio de nuestra 
patria: desde el año 

1959 hasta los primeros 
meses de 1965

Modelo
 de trabajador
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¿Algún día terminará 
mi desprotección?

| Gabino Manguela Díaz

Es fácil, muy fácil, que mis derechos como consumidor sean hoy 
violentados en el sistema de comercio nacional, pues todo está 
preparado para que eso ocurra; y aseguro que no habría que ser 
muy observador para comprobar el sinnúmero de hechos de-
mostrativos de la literal “agresión” de la cual es objeto el con-
sumidor, más allá del tipo de tienda y de moneda que se emplee.

Por ello, nunca he creído mucho —más bien nada— en el ab-
surdo Libro de Quejas, o en los murales que exhiben numerosos 
centros laborales del comercio y la gastronomía, donde apare-
ce el Comité de Protección al Consumidor. Parecen burlas.

No sé usted, pero no me siento protegido, sino muy despro-
tegido —frase que no es un juego de palabras, se trata de algo 
muy real— desde antes de salir de mi casa, jaba en mano, para 
comprar el pan u otro producto de la canasta familiar norma-
da. Si fuera a consignar ejemplos de lo que afirmo, necesitaría 
espacio para llenar una verdadera enciclopedia. Y, por demás, 
sería llover sobre mojado. 

Ahora para felicidad de muchos entra en acción la llamada Re-
solución 54 del Ministerio de Comercio Interior, un documento 
más en la —larga y aún no triunfante— batalla gubernamental 
por defendernos; pero lamentablemente, no soy muy optimista 
en cuanto a su eficacia para que mis derechos sean respetados, 
un verdadero entuerto cuya solución según mi parecer, exige la 
presencia, asimismo, de instituciones y voluntades, esfuerzos y 
proyecciones.

Incluso sin conocer a plenitud sus derechos reconocidos in-
ternacionalmente, nuestra población sí percibe que en la rela-
ción de intercambio es objeto cada vez más de abusos por parte 
de los vendedores. A no dudarlo, el cliente, frente a proveedo-
res y vendedores, está en una posición de indefensión, en clara 
desventaja.

¿Será verdad que como consumidor siempre tengo la razón? 
¿Habrá cambiado en las condiciones de Cuba ese axioma? ¿A 
quién me quejo? ¿Quién responde? ¿Qué sucederá con el viola-
dor o violadores de mis derechos? ¿Quién hace cumplir lo es-
tablecido en el citado documento legal? No, no voy a continuar 
con las interrogantes.

Ciertamente, no habría que comenzar una cruzada descabe-
llada protagonizada por francotiradores, pero ante tantas vio-
laciones la Resolución deberá ir acompañada del cumplimiento 
estricto de lo establecido en el Código Penal y tener presente 
que el “dejar hacer”, la desidia, el “pasar la mano”, constituyen 
prácticas sumamente perniciosas.   

Expertos de la Universidad de La Habana recuerdan que en fe-
cha tan temprana como enero de 1960 en nuestro país se apro-
bó la Ley 697 de Protección al Consumidor con el fin de evitar el 
encarecimiento injustificado de la vida, impedir la especulación 
mercantil y que los vendedores privados se aprovecharan de 
la escasez de mercancías y elevaran indiscriminadamente los 
precios. Pero “con la posterior socialización de la propiedad 
privada, la ley se hizo obsoleta”.

Para muchos la ampliación de las formas de propiedad y de 
venta, la comercialización de productos a granel, el crecimiento 
de la red de tiendas minoristas, y otros elementos, han deter-
minado la creciente desprotección del consumidor, pero soy 
de los que creen que la razón fundamental estriba en que las 
instancias gubernamentales no prestaron la debida atención a 
un fenómeno que poco a poco fue corroyendo ese importante 
sector, y corrompiendo a tantos de los que en él laboran.

Otros temores me asaltan, entre ellos el “poco fijador” que 
han tenido un gran número de medidas y disposiciones que im-
plementamos, y que las quejas, de manera mayoritaria, van a un 
organismo u oficina del propio sistema de comercio, por lo que 
se erige en juez y parte.

Ojalá el legajo legal surta el efecto que se espera, pues en-
tonces, entre otras cosas, no tendré que salir de mi casa con 
la incertidumbre de si abrió o no la bodega, si podré adquirir la 
bolsa de yogur de soya por el precio establecido, si el “sabla-
zo” del puestero será mayor que la última vez, si la cafetería 
cercana estará surtida como debía ser, si este mes no me tum-
ban la papa que me corresponde, en fin, si en mi relación con 
el comercio algún día tendré la razón, si algún día terminará mi 
desprotección.

Las respuestas a 
los trabajadores no 
pueden demorar

Diversas intervenciones en la Conferencia 
de la CTC en el municipio de Cienfuegos 
evidenciaron que en ocasiones —no pocas, 
por cierto— las respuestas a planteamien-
tos y preocupaciones de los trabajadores 
demoran demasiado cuando de instancias 
superiores se trata, y ese comportamiento 
lastra inmerecidamente la autoridad del 
sindicato.

Un ejemplo de ello lo expuso Bárbara 
Sánchez, secretaria general del buró sindi-
cal en la unidad empresarial de base (UEB) 
de Cereales. El colectivo ha estado, desde 
inicios del año, afectado salarialmente y 
hasta penalizado por irregularidades en el 
cumplimiento del plan de producción, debi-
do fundamentalmente a la obsolescencia de 
los molinos y falta de aditamentos y piezas 
de repuestos imprescindibles. 

Eso ha provocado que 80 de ellos, algu-
nos con alta calificación técnica, se hayan 
trasladado a otros centros, pero no obstante 
la insistencia y el reclamo de los trabajado-
res, expresó la dirigente, ni los directivos 
de las entidades superiores ni de la empresa 
vienen a la UEB desde el mes de febrero. 

Al respecto, Carmen Rosa López Rodrí-
guez, segunda secretaria de la CTC, insistió 
en la necesidad de atender con celeridad las 
preocupaciones y planteamientos de los tra-
bajadores, y se refirió a los problemas que 
persisten con la planificación. 

A propuesta de la Segunda Secretaria 
de la CTC, los delegados acordaron reco-
nocer la labor de los especialistas y traba-
jadores de diferentes empresas, así como 
de pobladores cienfuegueros, en el enfren-
tamiento al derrame de sustancias oleosas 
(aceitosas) en las aguas de la bahía, a causa 
de las intensas lluvias ocurridas reciente-
mente. | Ramón Barreras Ferrán

Nosotros pagamos los platos rotos, asegu-
ran tuneros
“Una cosa es el plan y otra la realidad”, sen-
tenció Fidel Oduardo Morales, secretario 
general de la sección sindical en la Direc-
ción de Ferrocarriles en Las Tunas, durante 
la Conferencia Municipal XXI Congreso de 
la CTC en la capital provincial, para ilus-
trar cómo andan las cosas en el estableci-
miento, y las expectativas e inconformida-
des de los afiliados que representa.

El principal cliente de su unidad empre-
sarial de base es Azcuba, cuyas produccio-
nes estuvieron afectadas por las persisten-
tes lluvias, que provocaron la paralización 
de la zafra. “Por ese concepto perdimos 1 
millón 860 mil pesos. A los azucareros les 
reajustaron el plan, pero a nosotros no; y, 
aunque tenemos utilidades superiores al 
millón 377 mil pesos, esos resultados no se 
reflejan en los ingresos, pues desde enero se 
paga el salario escala”, señaló Oduardo Mo-
rales. | Jorge Pérez Cruz

Analizan en Viñales labor de cuentapro-
pistas
El desempeño de las secciones sindicales 
y del trabajo en el sector no estatal fueron 
los principales asuntos analizados en la 
Conferencia Municipal de Viñales, previa 
al XXI Congreso de la CTC.

En el debate prevaleció la necesidad 
de perfeccionar el sistema de trabajo 
frente a manifestaciones negativas, ilega-
lidades, delitos y corrupción en los colec-
tivos laborales. 

Delia Rosa Hernández García, ratifi-
cada en la cita como secretaria general de 
la CTC en Viñales, aseguró que es preci-
so alcanzar métodos más participativos 
para perfeccionar el liderazgo de la orga-
nización y movilizar a los trabajadores en 
función de la economía y los servicios. “Al 
dirigente sindical deben respaldarlo sus 
méritos y compromisos, para representar 
a las masas proletarias”, afirmó. 

El territorio cuenta con más de 5 mil 
licencias vigentes, de ahí que la sindica-
lización constituye una prioridad. Las 
principales insatisfacciones pendientes 
en el sector son la ausencia de un mercado 
mayorista y de un área de concentración 
en la calle central, así como las relaciones 
contractuales entre los titulares y sus tra-
bajadores contratados. | Loraine Morales 
Pino

Hay que mirar lo que antes hacíamos bien 
y hoy no hacemos
El papel del sindicato está muy bien con-
cebido, pero debemos mejorar algunos 
elementos que provocan fallas funciona-
les; incluso mirar el pasado para com-
prender y entender aquellas cosas que 
hacíamos antes, que eran buenas, y que 
ahora hacemos mal.

Esta fue una de las conclusiones a las 
que arribaron los delegados de la Confe-
rencia XXI Congreso de la CTC en el mu-
nicipio camagüeyano de Céspedes, tras 
discutir y pautar las normas para llegar 
a la magna cita obrera en enero próximo 
con una organización superior.

Marvelis Pons Villavicencio, del Sin-
dicato de Trabajadores Agropecuarios, 
Forestales y Tabacaleros, explicó que se-
gún su experiencia la posible solución de 
muchos de los problemas podrían resol-
verse con la capacitación y un mejor fun-
cionamiento sindical”.

Igualmente se trataron asuntos como 
el salario, las condiciones de trabajo, so-
bre todo en la brigada de vías y puentes, 
para la reparación de las líneas férreas, la 
jubilación diferenciada por profesiones, 
la emulación y la estimulación. | Gretel 
Díaz Montalvo

Olga Lidia Sánchez expuso las transformaciones 
positivas ocurridas en el funcionamiento sindical en 
el cienfueguero hospital Gustavo Aldereguía Lima. 
| foto: Ramón Barreras Ferrán

| Conferencias municipales de la CTC
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La consolidación de un arduo mecanismo de su-
peración profesional y cursos de posgrado de los 
juristas, con diplomados en Derecho Empresa-
rial, Penal, de Familia y Agrario, este último de 
predominio en Guantánamo, dada la base eco-
nómica regional, es solo uno de los argumentos 
para constatar el espacio bien ganado por los ju-
ristas de esa provincia, seleccionada la más des-
tacada del país durante el acto nacional por el 8 
de Junio, Día del Trabajador Jurídico.

Entre los 630 abogados, fiscales, notarios, 
jueces, consultores y asesores pertenecientes a 
la Unión Nacional de Juristas de Cuba (UNJC), 
en la porción más oriental de Cuba se ha hecho 
afán la participación mínima de al menos 2 de 
ellos en eventos nacionales e internacionales, 
así comentó a Trabajadores Carmen Sugranyes 
Ramos, presidenta de la Junta Directiva de la 
Unión de Juristas en Guantánamo, quien ejem-
plificó las escuelas de posgrado que cada año 
sirven de enlace directo a la organización con 
las universidades de La Habana y Santiago de 
Cuba en busca de capacitación acreditada en 
materias afines.

Otro rasgo del accionar jurídico aquí, ratifi-
cado por  estudiantes  de secundarias básicas y 
preuniversitarios, habla del deber y la prepara-
ción mostrados por los 2  mil jóvenes graduados 

de Derecho que intercambiaron con el pueblo 
acerca del reciente proceso eleccionario en Cuba: 
sus garantías y especificidades, o confirmaron 
en categoría de observadores, la legitimidad en 
cada etapa.

Por si fuera poco, la cuota social voluntaria 
abonada por los miembros de la UNJC  en la pro-
vincia  ascendió a una cifra superior a los 11 mil 
pesos en moneda nacional, aporte que asiste al 
fortalecimiento material y práctico de su encar-
go como trabajadores de la institucionalidad y la 
disciplina social.

Sin embargo, si se habla de Guantánamo 
como más destacada es menester  resaltar la en-
trega del premio provincial Por siempre en la 
memoria, instituido en ese territorio desde el 
2013, y con ya siete  galardonados, como estímu-
lo a juristas ejemplos de la ética, consagración y 
responsabilidad en una labor que precisa de tales 
criterios, para homenajear a Ignacio Agramonte 
y Loynaz, precursor de nuestras luchas indepen-
dentistas, quien discutiera un 8 de junio su te-
sis de licenciado en Derecho Civil y  Canónico. | 
Adriana Rojas Preval 

Trabajadores jurídicos de Guantánamo, los más destacados del país 

En Guantánamo más de un centenar de jóvenes juristas 
intercambiaron casa a casa con la población acerca del proceso 
eleccionario Por Cuba 2017-2018 | foto: Cortesía de la UNJC en 
Guantánamo

| Betty Beatón Ruiz   

Parecería un sortilegio de triun-
fo diseminado por la Empresa de 
Servicios Portuarios del Oriente 
(Serpo). Una y otra vez son noticia, 
imponen récords y lo que para otros 
resulta excepción deviene regla en 
ese colectivo de 836 trabajadores.

“Pero no es magia y sí mucho 
esfuerzo matizado con la unión de 
todos, gracias a lo cual logran coro-
nar tantos éxitos en el orden admi-
nistrativo y sindical”, asegura con 
vehemencia Milagros Clavel Martí-
nez, secretaria general del Sindica-
to de Trabajadores del Transporte y 
Puerto en la provincia de Santiago 
de Cuba.

Este 2018 confirma lo dicho. 
Nuevamente Serpo, y en particular 
el puerto Guillermón Moncada, de 
la Ciudad Héroe, se alza con la sede 
nacional por el 14 de Junio, Día del 
Trabajador Marítimo-Portuario, 
alegrón que llega también hasta las 
unidades económicas de base Bo-
querón y Baracoa, en Guantánamo, 
y Manzanillo (que atiende el puerto 
de Niquero), en Granma. 

Bien pudieran mencionarse a 
Miguel Ángel Bringas, un septua-
genario que no repara en años para 
seguir cargando sacos y figurar en-
tre los más destacados estibadores; 
o a Leonor Negret, Mirian Pedré y 
Pilar Torres, tres santiagueras que 
hicieron época en la rada, hace me-
dio siglo atrás, cuando se convirtie-
ron en las primeras mujeres en ser 
empleadas en el puerto.

Ellos son inspiración para to-
dos, tal y como lo aprecia Mariucha 
Lenzano Pascual, quien también 
deviene orgullo de los portuarios de 
Serpo, en tanto los representa en el 
Parlamento de la nación. 

El jolgorio por el 14 de Junio re-
serva momentos de sentido recono-
cimiento, primero flores y el tributo 

de recordación a dos portuarios que 
hicieron historia: Juan Taquechel 
López y Rafael Peralta Tars, Piri; 
luego la reverencia a cuatro cincuen-
tenarios del sector: Rosendo Yaque, 
Alfredo Bartutis, Claudio Aguilar y 
Otto Poveda; y finalmente la entre-
ga de una treintena de distinciones 
Aracelio Iglesias, a quienes llevan 
20 y 25 años en el ramo. 

Números que son esencias 
En materia de quehacer portuario 
en Santiago de Cuba hay mucho 
más que decir, en diálogo con José 
Olivares Díaz, director general de 
la empresa, afloran detalles que 
permiten aquilatar mejor los resul-
tados que acumula, entre ellos los 
12 años de perfeccionamiento em-
presarial, e igualmente el lustro que 
lleva sobrecumpliendo los planes 
pactados, con los tres últimos mani-
pulando más de 1 millón de tonela-
das de mercancías.

“En el 2017 lograron 1 millón 14 
mil 200 toneladas, todo con un nivel 
de eficiencia que ha permitido una 
mejora continua de las condiciones 
de trabajo y la aplicación de los sis-
temas de pago vigentes, creciendo 
el salario medio mensual a nivel de 
empresa y UEB en 20,5 % con rela-
ción a lo planificado”.

Avales de calidad en materia de 
certificación de la contabilidad, el 
sistema de gestión, y en lo que a se-
guridad y protección se refiere, tam-
bién se hacen tangibles en la entidad.

La Empresa de Servicios Por-
tuarios del Oriente suma además, 
desde noviembre del 2016 la activi-
dad de cruceros. Han recibido 142 
de estas embarcaciones y un total 
de 52 mil 877 pasajeros. 

Asimismo ejecutan un intenso 
proceso de inversión en el que so-
bresale la nueva terminal multipro-
pósito, prevista para terminarse en 
este 2018, sostenida con el finan-

ciamiento y la asesoría de la Chi-
na Communications Construction 
Company Ltd., gracias a la cual el 
puerto de Santiago de Cuba podrá 
recibir buques de entre 20 mil y 40 
mil toneladas de capacidad. 

“Del mismo modo se trabaja en 
mejorar la terminal de cruceros y 
en el puerto de Baracoa, donde se 
realiza el dragado y la construcción 

de la protección costera, lo que per-
mitirá operar buques de hasta 82 
metros de eslora y 5 mil toneladas 
de desplazamiento”.

Así andan los portuarios de 
Serpo, motivados por dos grandes 
razones: el aniversario 65 de las 
acciones del 26 de Julio, cuya sede 
central será Santiago de Cuba, y el 
XXI Congreso de la CTC.

| Puerto de Santiago de Cuba

Tampoco os 
asombréis de nada

Las mujeres son el 17,5 % de los 836 trabajadores de Serpo y aportan en todos los frentes de trabajo. 
| foto: De la autora 

Aquel adolescente pinareño de piel azabache que comenzó como 
bracero en los muelles de La Habana se erigió en breve tiempo, por 
su compromiso con los derechos de los suyos, rebeldía y decisión de 
lucha, en el líder indiscutible de los portuarios.

Escogió como sentido de su vida la militancia comunista y el com-
bate sindical hasta convertirse en el máximo dirigente de los traba-
jadores de su sector y fundador de la Confederación de Trabajadores 
de Cuba (CTC).

Las conquistas que consiguió arrebatarles a los patronos perju-
dicaban a las empresas navieras y los intereses estadounidenses  en 
el puerto, por ello se planeó su asesinato. El 17 de octubre de 1948, 
matones a sueldo lo balearon cuando discutía con un grupo de sindi-
calistas el documento que le harían llegar al Ministro de Trabajo en 
rechazo a las arbitrariedades impuestas en el puerto. Su ejemplo de 
batallador incansable perdura hasta hoy. (AMT)

Aracelio Iglesias: adalid de los portuarios
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| Vivian Bustamante Molina y 
 Betty Beatón Ruiz 

Menos de lo que quisieran, pero 
los trabajadores de Lavanderías 
Unicornio, en Santiago de Cuba, 
pudieron haber devengado un ma-
yor salario, de no estar sobregira-
dos los gastos.    

Tal conclusión extrajimos de 
los detalles que expone en su res-
puesta Manuel Rodríguez Ruiz, 
director de la unidad empresarial 
de base (UEB) sucursal Servisa de 
esa provincia oriental, en torno a 
la principal inquietud recogida en 
la queja publicada el 16 de abril.

En esta, 15 de los 30 emplanti-
llados en la citada lavandería de-
nunciaron la falta de correspon-
dencia entre los planes cumplidos 
—con gran esfuerzo porque tienen 
pocas condiciones laborales— y la 
retribución que reciben.  

Al respecto explica Rodríguez 
Ruiz que el reglamento de pago 
fue discutido con todos los tra-
bajadores, y que en el 2017 en la 
UEB hubo equivalencia entre lo 
realizado y los resultados. Ejem-
plificó que se cumplió lo proyec-
tado en ingresos mensuales, con el 
consiguiente pago por rendimien-
to, mediante el cual cada uno per-
cibió 143.7 pesos/mes.  

Al presentar una panorámica 
de lo sucedido en el primer tri-
mestre del actual año, el funcio-
nario puntualizó que al cierre de 
marzo los ingresos totales ascen-
dieron a un 105.3 %, lo que gene-
ró un valor agregado bruto (VAB) 
superior a los 198 mil 565 pesos, 
para un 101.7 por ciento.

Otros datos aportados son que 
la utilidad llegó al 130.2 %, en 
tanto sobrepasaron en un 1.5 % lo 
previsto a desembolsar en salario.

Reflejar esa cantidad de nú-
meros no es casualidad. Estas re-
porteras quedaron inconformes 
pues intuyeron que detrás de al-
gunos había algo más. 

Acudimos entonces a especialis-
tas del Departamento de Eficiencia 
Económica, de la Central de Traba-
jadores de Cuba, quienes señalaron 
que el último porcentaje pudo ser 
superior e incrementarse el pago por 
resultados y, debido a ello, devengar 
más de 171 pesos por mes. 

¿El motivo? Existieron consu-
mos intermedios (gastos) erigidos 
en impedimentos para que el VAB 
fuera más alto y que el fondo de sa-
lario tuviese más correspondencia 
con el nivel de actividad alcanzado 
o de los ingresos totales por ventas 
de servicios (105.3 %), superior al 
fondo de salario percibido (101.5 %).

Es decir: hubo un mayor esfuer-
zo no remunerado por ineficien-
cia en la gestión. De esto deriva un 
asunto a evaluar por empleados y 

empleadores partiendo de la ade-
cuada planificación y ejecución, sin 
crear castillos en el aire. Con tal ob-
jetivo resulta imprescindible tener 
en cuenta las insuficientes condicio-
nes laborales, lo cual constituye un 
derecho y un deber que se refrenda 
en la asamblea de trabajadores.  

Atrasos en el pago
Respecto a los atrasos en la liqui-
dación del salario plantean desde 
la filial santiaguera de Servisa que 
“el Convenio Colectivo de Trabajo 
(CCT) vigente, discutido y aprobado 
en asamblea” establece como fecha 
el día 12 de cada mes. 

“En el 2018 nos acogimos al pago 
por tarjeta magnética; cuestión esta 
que se les explicó a todos los traba-
jadores”, precisa el directivo, y acota 
que según contrato, la sucursal dis-
pone de 72 horas para habilitar di-
chos soportes electrónicos.

Hasta este punto aparente-
mente no hay problema, pero debe 
quedar claro que la administración 
está obligada a concluir en tiempo 
su gestión contable para entregar 
los documentos al banco, y que este 
realice sus operaciones también en 
el lapso adecuado, lo cual permitirá 
cumplir con lo previsto en el CCT.

Asimismo Rodríguez Ruiz 
esclarece el número de hoteles y 
restaurantes del suroriental te-
rritorio a los que Lavanderías 
Unicornio les presta servicios, 15 
y tres, respectivamente. Además 
que solo en dos ocasiones, en octu-
bre del año anterior, higienizaron 
5,14 toneladas de ropa provenien-
tes de similar instalación locali-
zada en Guantánamo. 

Reconoce que presentan proble-
mas en las condiciones de trabajo, al 
tratarse de un local adaptado, razón 
por la que está contemplada una fu-
tura inversión para una nueva obra, 
si bien no consigna cuántos años 
tendrán que esperar a fin de mate-
rializarla.

Y es aquí donde, a juicio de Bu-
zón abierto, parece estar otro de los 
aspectos que más aviva las preocu-
paciones y necesidades de, al menos, 
la mitad de los trabajadores de esa 
unidad de Lavanderías Unicornio 
si nos guiamos únicamente por las 
firmas que hicieron llegar en su 
carta. Es obvio que lastrados por el 
inadecuado medio, sienten que sus 
esfuerzos para consumar e incluso 
superar los planes se encuentra muy 
por encima de lo que mensualmente 
reciben con apego a la Resolución 
no. 6.

A partir de  lo dicho por el di-
rector de que no efectuarán accio-
nes  inmediatas para mejorar el 
entorno laboral, a priori solo resta 
reforzar el diálogo, el intercambio y 
las explicaciones de la administra-
ción y el sindicato. 

Los resultados y posi-
bilidades de mejorar 
en el salario para el 
caso de los trabaja-
dores de Lavanderías 
Unicornio, en Santia-
go de Cuba, es posible 
vincularlos con lo es-
tablecido en el Capítu-
lo VIII del Código de 
Trabajo, relacionado 
con la organización y 
normación del trabajo.

En su Reglamento 
se estipulan los pro-
cedimientos de ese ac-
tuar, que nunca debió 
perder supremacía, y 
ausente sin embargo 
en algunos escenarios 
laborales o con una pa-
lidez tal, que bien pu-
diera estar a punto de 

desaparecer como los 
dinosaurios.

No obstante, quienes 
no debían estar son aque-
llos que obvian elementa-
les leyes y normas a apli-
car en cualquier entorno 
que se quiera producir 
más, con eficacia, sin de-
meritar o extralimitarse 
en el empleo de la fuerza 
y capacidad humana o el 
potencial de las máqui-
nas y equipos.

Por eso en el primer 
artículo (80) del citado 
capítulo se especifica 
que: “Las entidades para 
incrementar la produc-
tividad y la eficiencia 
realizan estudios de or-
ganización del trabajo 
dirigidos a perfeccionar 

las condiciones técnicas 
y organizativas de la 
producción y los servi-
cios, determinar los gas-
tos de trabajo necesario 
y la plantilla de cargos 
en correspondencia con 
las necesidades de la ac-
tividad”.

Igualmemente cons-
tituyen premisas la par-
ticipación del sindicato 
durante la elaboración de 
las normas y su discusión 
con los trabajadores an-
tes de ser aprobadas, por-
que de lo que se trata es 
de extirpar la improvi-
sación y buscar acciones 
mancomunadas; garan-
tes de eficiencia y buenas 
prácticas.  | Vivian Bus-
tamante Molina

Varios lectores pertenecientes a en-
tidades presupuestadas han  escrito 
a Buzón abierto para consultar si es 
correcto que se les aplique el des-
cuento del 5 % sobre el salario.

Para aclararles tomamos la res-
puesta que ofrece Yahily García 
Poma, directora de Ingresos del Mi-
nisterio de Finanzas y Precios (MFP), 
a la carta de la granmense Danieyis 
Caballero Tamayo.

A  esos casos  “no se les aplica 
la Resolución no. 261/2016 aprobada 
para el sector empresarial cubano”, 
la cual establece la deducción del 5 % 
para quienes ganen más de 500 pesos 
(CUP)  y obtengan ingresos por uno 
de los siguientes requisitos: pago adi-
cional, pago por rendimiento o dis-
tribución de utilidades.

La experta amplía que quienes 
laboran en el área presupuestada “se 
rigen para el pago de la contribución 
especial a la Seguridad Social por lo 
dispuesto en la Ley no. 113 del Siste-
ma Tributario, de fecha 23 de julio del 
2012; y en el procedimiento estableci-
do en la Resolución no. 134/2014”.

Por lo tanto es una violación lo que 
denuncia  Danieyis a nombre de su es-
poso, de que en su centro laboral perte-
neciente a Educación en el municipio de 
Jiguaní, aplican la Resolución no. 261 a 
trabajadores como “secretarias, auxi-
liares de limpieza y personal de mante-
nimiento, cuyos salarios no sobrepasan 
los 400 pesos en moneda nacional”.

Teniendo en cuenta la contesta 
de la Directora de Ingresos del MFP 
también se viola lo establecido en la 
primaria Pepito Tey, de la artemise-
ña comunidad Ramón López Peña, en 
el municipio de San Cristóbal.

Sobre lo que allí sucede alerta en 
misiva a esta redacción el lector José 
Ramírez.

La explicación a ese caso es refor-
zada con las consideraciones que nos 
brindó Alfredo Vázquez Pérez, jefe del 
Departamento Económico de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba, al ex-
poner que la política para avanzar de 
forma paulatina en la aplicación de la 
contribución especial a la seguridad 
social ocurre en la medida que se pro-
ducen los incrementos en remunera-
ción por sectores, a partir de la reforma 
salarial del 2005.

En aquel momento —acota— la 
primera actividad beneficiada fue 
Educación, posteriormente la Fisca-
lía General de la República, los Tri-
bunales, la Contraloría General de la 
República, Salud Pública, los traba-
jadores que reciben el pago adicional 
en las empresas en Perfeccionamien-
to Empresarial, entre otros.

Abunda que a partir de la intro-
ducción gradual de la Ley tributaria se 
consideró incluir al sistema empresa-
rial estatal con ingresos percápita su-
periores a los 500 pesos y bajo las tres 
condiciones expuestas por la directiva 
del MFP. | Sandra Madiedo Ruiz

puede ser mayor   

Descuento del 5 % solo 
para sector empresarial

Organización vs. ineficiencia

| foto: Eddy Martin     

El salario

Deben analizar qué lastra la eficiencia en la gestión, 
un asunto a evaluar por empleados y empleadores 
partiendo de la adecuada planificación y ejecución
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| Enrique Milanés León, 
 especial para Trabajadores

Maracaibo, Venezuela.— Por los re-
cursos naturales con que opera y por 
su misión, la Corporación de Desa-
rrollo de la Región Zuliana (Corpo-
Zulia) tiene por objetivo impulsar 
desde este estado, para el país, un 
salto económico que mejore la ca-
lidad de vida del pueblo y lo blinde 
frente a los efectos de la guerra de 
cuarta generación orquestada por 
los “degenerados” de siempre.

En un mapa económico se pue-
de apreciar que, además del petró-
leo que bordea el lago Maracaibo, 
Zulia parece bendecida por un ge-
neroso menú de la naturaleza: plá-
tano, café, palma aceitera, plantas 
frutícolas, sábila, ganadería, ca-
marón, el exclusivo cacao porce-
lana y otros tesoros de la planicie. 
Sin embargo, toda esa maravilla 
sería polvo en el viento si no se 
acompañara con la fortuna mayor: 
la salud. Ahí aparece entonces, 
para asegurarla, un cálido “yaci-
miento” de cubanos.

Como empresa socialista, Cor-
poZulia vela por el bienestar de 
sus trabajadores. Cuenta para ello 
con CorpoSalud, una coordinación 
médica propia dedicada a atender 
al personal y a sus familiares, pero 
en el actual panorama económico 
sus esfuerzos no son suficientes. 

La llamada a la coordinación 
de la Misión Médica cubana en 
Zulia bastó para que nuestros co-
laboradores organizaran para ese 
colectivo una jornada de salud. 

La doctora Martha Rosa Gar-
cía Ávila, especialista principal 
en asistencia médica de nuestra 
misión en Zulia y organizadora 
de esos zafarranchos de bien, ex-

plica la reacción al pedido: “Or-
ganizamos dos días con la partici-
pación de cuatro especialistas en 
medicina general integral (MGI), 
un odontólogo, una licenciada en 
Farmacia, un electromédico, una 
enfermera, un oftalmólogo y dos 
optometristas”. 

Fuimos a verlo. Lleno total, 
personas de todas las edades pre-
guntando dónde se hace la placa 
del tobillo, dónde consulta el mé-
dico de los espejuelos, si tendrán 
esta medicina, quién me mira el 
diente de la niña… una hermosa 
locura en el inmueble.

Serena, acostumbrada a no de-
jarse presionar por la presión, la 
doctora Martha amplía: “Así son 
nuestras jornadas de salud, como 
un enlace entre Barrio Adentro y 
las empresas; nos solicitan y aquí 
estamos. Como a las escuelas, co-
munidades y zonas de extrema 
pobreza, todos los meses vamos a 
centros de trabajo”.

Una colega suya la respalda: 
“En el año 2017 sumamos en las 64 
Áreas de Salud Integral Comuni-
tarias (Asic) de Zulia unas 9 mil 
600 jornadas como esta”, refiere 
Arlety Bazán Torres, nuestra ase-
sora de Barrio Adentro 1 en el es-
tado.

Así fue: la empresa de trans-
porte MetroMara, las intendencias 
de las parroquias, la Secretaría de 
Desarrollo Social, los colectivos 
de alcaldías y de la gobernación, 
y hasta la formidable Petróleos de 
Venezuela S.A. (PDVSA) sintieron 
en el 2017 la mano de alivio de es-
pecialistas de nuestro país que, al-
ternadamente con sus compañeros 
de misión, vivieron la hermosa ex-
periencia de los médicos ambulan-
tes. Y no es metáfora: además de 

las medicinas, cuando hace falta, 
ellos llevan incluso sillones móvi-
les de odontología.

A la postre abundan los reco-
nocimientos. El año pasado los cu-
banos recibieron el agasajo moral 
de MetroMara y del programa La 
salud va a la escuela, dedicado a 
acercar la atención especializada a 
pequeños estudiantes.

La doctora Arlety menciona 
otra fortaleza de esta práctica: an-
tes, el peso de las jornadas lo asu-
mían nuestros médicos, pero ahora 
la atención de MGI corre a cargo de 
venezolanos formados por aque-
llos como parte de la preparación 
del relevo. “A menudo —amplía— 
hacemos jornadas a partir de pro-
blemas de salud específicos de una 
zona o colectivo laboral”. 

Una semana previa al paso del 
periodista por Maracaibo, coope-
rantes cubanos habían hecho una 
campaña de validación de emba-
razadas y pacientes discapacitados 
con miras a que recibieran el bono 
de ayuda del Gobierno Bolivaria-
no. Tal acción permitió que 3 mil 

937 gestantes y 10 mil 269 discapa-
citados recibieran desde entonces 
otra mano de la Revolución.

Pero sigamos en CorpoZulia. 
Esos dos días de abrazo cubano se 
sellaron con 389 pacientes consul-
tados en MGI, 168 en oftalmología 
y óptica, y 58 en odontología. 

Mirando las cifras uno en-
tiende mejor el entusiasmo que el 
comandante bolivariano y líder 
de CorpoZulia Francisco Arias 
Cárdenas refirió, en plena jor-
nada de salud: “Cuba y Venezue-
la tienen un sistema solidario. 
Nuestros médicos ya lo aprenden 
de ustedes. Los cubanos siempre 
dan una atención directa, per-
sonalizada, cariñosa… que ayu-
da a nuestros planes en Zulia”. 

Allí, palpando personas cual 
si fuera un médico más, el hom-
bre que un día se alzó con Hugo 
Chávez constató que, de cara a los 
proyectos económicos, esos rostros 
aliviados con simples pastillas de 
amor son el más fuerte hidrocar-
buro que guarda el suelo de Zulia.

Cubanos cuidan el corazón de las empresas
Aunque su imagen más recurrente los muestra en instalaciones 
formales y barrios humildes, nuestros colaboradores de la salud son 
también protección frecuente de colectivos laborales de Venezuela 

Los servicios oftalmológicos son muy deman-
dados en las jornadas de salud.

Doctora cubana en plena jornada de salud.

En nuestros barrios: ¿vecinos o qué somos?
| Yoel Almaguer de Armas

Al vecino del primer piso no le gusta que la gente 
de su edificio lance como paracaídas las jabas 
de basuras, de comidas echadas a perder, de 
papeles sucios, de botellas y pomos que se usan 
en la cocina.

Ese vecino, que puede ser de cualquier par-
te del país, es quien más padece la irrespon-
sabilidad colectiva porque es a su casa donde 
llegan los roedores, los olores desagradables, 
las moscas y los mosquitos.

La última procedencia de tales vectores es 
desconocida por todos. Quizá vengan de algún 
tanque de basura destapado, de los que Comu-
nales tarda hasta días en recoger; quizá el úl-
timo alimento de esos insectos fueron las heces 
fecales del perrito de  algún vecino que lo saca 
a defecar por el barrio y nunca recoge los dese-
chos; o quizá una de esas guasasas comió de al-
gún animal muerto y luego se posó en el borde 
de nuestro plato de comida. 

Es real la escasez  de recolectores de basu-
ras que cuidamos muy poco. También es cier-
to que desbordamos esos recipientes, y los de-
sechos de cualquier tipo  se convierten en los 
protagonistas de muchas calles o esquinas de 
aceras por donde ni se puede transitar. 

En este sentido, ha faltado el respeto hacia no-
sotros mismos, hacia el prójimo, hacia la salud 
de todos. Nos hemos quedado en la hojarasca 
del asunto, en la superficie, en el egoísmo, en el 
mal pensar. No hemos sido los suficientemen-
te responsables para crear una sociedad mejor 
que tenga como premisa el sentido de perte-
nencia, y de esta manera, lograr un ambiente 
agradable y con higiene para el bienestar de 
todos.

Hace unos días, Roberto Morales Ojeda, vi-
cepresidente del Consejo de Estado y ministro de 
Salud Pública, conversaba con los asistentes a la 
IX Legislatura de la Asamblea Nacional sobre va-
rios asuntos, entre estos los padecimientos de la 
diarrea.

Decía que antes la mayoría de las personas 
achacaban ese padecer a una mala digestión, y 
que muchos resolvían con una cura de parásitos. 
Comentó que hoy existen casos de dengue en la 
provincia de Santiago de Cuba, y que por la irres-
ponsabilidad cometida, los causantes de ese pro-
blema son analizados, incluso, ante los tribunales.

Vivimos en un país tropical, propicio para la 
existencia de enfermedades transmisibles, que 
pueden originarse de las intensas lluvias y del 
calor del verano para contagiarnos, dejarnos se-
cuelas, entristecer a las familias, interrumpir los 
momentos de felicidad por los cuales vivimos y 
muchas veces nos sacrificamos.

Si el vecino del edificio no sintiera caer des-
de las alturas las jabas cargadas de cosas raras, 
y si mantuviéramos tapados los tanques de basu-
ras habilitados en las cuadras, el combate contra 
el dengue, el cólera, la fiebre amarilla y tifoidea, 
la diarrea y otras tantas, disminuiría la posibili-
dad de perder la vida, que se anhela más cuando 
sentimos el riesgo de quedarnos sin esta. 

Ejemplos como este no se ven mucho, pero el esfuerzo 
mancomunado para lograr tal objetivo garantizará la salud y la 
calidad de vida de todos. | foto: René Pérez Massola
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| Gabino Manguela y  Leydis Luisa  
 Hernández Mitjans 
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

LA SUSTITUCIÓN de im-
portaciones y el aumento 
de las exportaciones se han 
convertido, no ya en una ta-

rea pendiente de la economía cubana, 
sino en una asignatura de arrastre, y 
ello lo ratifica el hecho de que muchas 
de las diferentes estrategias que, año 
tras año, se realizan para impulsar el 
crecimiento y desarrollo de las arcas 
del país, hasta ahora no muestran una 
significativa incidencia.

Entre el 7 y el 23 de mayo pa-
sado sesionó en Expocuba la V Fe-
ria de Negocios que, al decir del 
viceministro primero de Econo-
mía y Planificación (MEP) René 
Hernández Castellanos, forma 
parte del proceso de elaboración 
del Plan 2019.

La cita, donde participaron 
más de 400 entidades —mixtas, 
estatales, cooperativas no agrope-
cuarias, trabajadores por cuenta 
propia, entre otros— estuvo orien-
tada a influir en la sustitución de 
importaciones y, por consiguiente, 
a impulsar la presencia de la in-
dustria nacional en los diferentes 
mercados internos. 

Un asunto por resolver en tér-
minos económicos es que aún hay 
sobredimensionamiento en algu-
nos surtidos, sin tener en cuenta 
las condiciones actuales de la eco-
nomía, lo que determina que cada 
vez sea más evidente que la econo-
mía nacional está urgida de planes 
que se distingan por la búsqueda de 
soluciones coherentes y sostenibles, 
para lo cual estableció una vía ideal 
la reciente Feria.

Sin duda, un foro con intenciones 
de aumentar equilibrios macroeco-
nómicos, programas de desarrollo 
fundamentales y para alcanzar el ma-
yor avance en el proceso de transfor-
mación de la estructura económica.

El foro no solo se vinculó con la 
conciliación de los aseguramientos 
para el trabajo en el 2019, sino que da 
continuidad al programa para forta-
lecer el plan que la empresa presenta a 
los organismos superiores. Con ello se 
dinamiza la posibilidad de proponer, 
intercambiar y conocer con mayor 
profundidad el escenario económico 
al que se enfrentarán las empresas el 
año entrante.

Las conciliaciones efectuadas no 
constituirán una camisa de fuerza, 
sino el conocimiento adelantado de 
posibles variantes, tanto para que 
unas conozcan los insumos que ne-
cesitarán, como para que otras de-
tecten a sus posibles compradores. 
Es una variante más para redu-
cir la dependencia importadora y 
acompañar los posibles crecimien-
tos económicos, favoreciendo la 
consolidación de  encadenamientos 
productivos, y disminuir la espiral 
de endeudamiento, sin renunciar al 
desarrollo económico y social.

En visita al recinto ferial, Ri-
cardo Cabrisas Ruiz, vicepresidente 
del Consejo de Ministros y titular de 

Economía y Planificación, aseguró 
que este tipo de eventos permite un 
mayor engranaje entre demandante 
y productor. 

Y aunque expresó también que 
es palpable una mejora en cuan-
to a la conciencia de participación 
del empresariado, “a veces parecie-
ra que hay poca motivación al res-
pecto”. Incluso en varios de los días 
de transcurso del foro se evidenció 
muy poca asistencia de especialis-
tas, fundamentalmente de entida-
des estatales. 

Además, los recorridos por los 
más de 15 pabellones de Expocu-
ba, con frecuencia no transmiten la 
energía que debiera caracterizar un 

espacio en el que deben prevalecer 
la búsqueda de nuevos clientes y la 
consolidación de vínculos con otros 
habituales.

A decir verdad, los aportes de 
un foro de este tipo no son percep-
tibles a priori, siempre hay que es-
perar un espacio más o menos lar-
go. Pero no sería osado afirmar que 
entre los beneficiados estará el plan 
de la economía del 2019. 

Dicen los que buscan 
Rubén González, director de Trans-
portaciones de Carga de la Unión de 
Ferrocarriles de Cuba, comentó al 
referirse a la importancia de la Fe-
ria de Negocios, que “es una puerta 

para recibir las demandas de clien-
tes que necesiten utilizar nuestros 
servicios.

“Esta es la quinta versión de 
la Feria y hemos ido aprendiendo, 
tomando experiencias y perfec-
cionando nuestras habilidades en 
la adquisición de nuevos clientes”, 
dijo.

Según encuestas, el 94 % de los 
especialistas participantes consi-
deró útil el desarrollo de este tipo 
de encuentro propicio para el inter-
cambio comercial y de negocios y 
solicitó su continuidad cada año.

En extremo agradable fue apre-
ciar las numerosas ofertas de las 
entidades expositoras. En especial 
llamaron la atención las propuestas 
de las empresas sideromecánicas, 
de la industria electrónica, de la in-
dustria alimentaria y la pesca, y la 
industrial Ángel Villarreal, Miner-
va, productora de bicicletas eléctri-
cas,  mecánicas, triciclos y sillas de 
ruedas para el programa nacional 
de salud pública.

Edgar Simón, director de ges-
tión de venta, de la Empresa In-
dustria Minerva, explicó que han 
participado en las cinco ediciones 
de la Feria. “En esta ocasión las 
solicitudes se sitúan en los niveles 
de nuestro plan de la economía, 
ascendente a 60 mil bicicletas me-
cánicas, 5 mil eléctricas, 25 mil 
sillas de ruedas y mil 500 para so-
cios de la Aclifim”.

Gesime, Gempil, la industria 
alimentaria y la agricultura, son los 
que más han ampliado sus exposi-
ciones, y a estos se une este año la 
amplia asistencia de la Unión de la 
Industria Militar, con un área ex-
positiva de mil 500 m² del Pabellón 
Central.

De nada valdría la Feria de Ne-
gocios si a partir de ahora no se 
trabaja con objetividad en la pro-
yección de los ingresos previstos 
por exportaciones y en estimular 
la sustitución de importaciones; en 
explotar con la mayor eficiencia 
las capacidades industriales dispo-
nibles, en gestionar con precisión 
nuestros inventarios y en elaborar 
una propuesta de Plan 2019 distin-
guida por soluciones coherentes y 
sostenibles.

| V Feria de Negocios

Para conciliar el futuro

Edgar Simón Machado, director de gestión de ventas en la Empresa Industria Minerva, de Villa 
Clara, muestra sus bicicletas eléctricas: “Este año las conciliaciones que recibimos se sitúan en 
los niveles de nuestro plan de la economía, que prevén 60 mil bicicletas mecánicas, 5 mil eléctricas, 
25 mil sillas de ruedas para el programa nacional de salud pública y mil 500 para la Aclifim”.

Rubén González, director de Transportaciones 
de Carga de la Unión de Ferrocarriles de Cuba 
comentó que la Feria es una puerta para recibir 
las demandas de clientes que necesiten utilizar 
nuestros servicios.

Los productos de la Empresa de la Industria Electrónica llamaron poderosamente la atención.
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Hombre infatigable 
2

Al frente de delegaciones cubanas de 
intercambio con otros países.

Habla en nombre de Cuba en el décimo noveno 
período de sesiones de la Asamblea General de 
la Organización de las Naciones Unidas, el 11 de 
diciembre de 1964.

Se le encomendó dirigir el  Ministerio de Industrias el 
23 de febrero de 1961.

Presidente del Banco Nacional de Cuba, 
nombrado el 26 de noviembre de 1959.

En la Cabaña. Jefe de Capacitación de las Fuerzas 
Armadas durante 1959. Fue además  designado 
como jefe del Departamento de Industrialización 
del Instituto Nacional de Reforma Agraria, sin 
abandonar sus responsabilidades militares.

En la Conferencia de la OEA en Punta del Este, Uruguay, 
agosto de 1961.

En estas páginas hemos querido  destacar, dentro de su rica trayectoria, la labor del Che en el Gobierno 
Revolucionario durante los años que permaneció en Cuba, entre 1959 y comienzos de 1965

Trabajador infatigable, en los años que estuvo 
al servicio de nuestra patria no conoció un 
solo día de descanso.  Fueron muchas las 
responsabilidades que se le asignaron:  como 
Presidente del Banco Nacional, como director 
de la Junta de Planificación, como Ministro 
de Industrias, como Comandante de regiones 
militares, como jefe de delegaciones de 
tipo político, o de tipo económico, o de tipo 
fraternal. 

Su inteligencia multifacética era capaz 
de emprender con el máximo de seguridad 
cualquier tarea en cualquier orden, en 
cualquier sentido.  Y así, representó de manera 
brillante a nuestra patria en numerosas 
conferencias internacionales, de la misma 
manera que dirigió brillantemente a los 
soldados en el combate, de la misma manera 
que fue un modelo de trabajador al frente de 
cualesquiera de las instituciones que se le 
asignaron, ¡y para él no hubo días de descanso, 
para él no hubo horas de descanso!  y si 
mirábamos para las ventanas de sus oficinas, 
permanecían las luces encendidas hasta altas 
horas de la noche, estudiando, o mejor dicho, 
trabajando o estudiando.  Porque era un 
estudioso de todos los problemas, era un lector 
infatigable.  Su sed de abarcar conocimientos 
humanos era prácticamente insaciable, y las 
horas que le arrebataba al sueño las dedicaba 
al estudio; y los días reglamentarios de 
descanso los dedicaba al trabajo voluntario.

| fuente: Discurso del Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz en la Velada Solemne en memoria del Comandante 
Ernesto Che Guevara, 18 de octubre de 1967.

22 de noviembre de 1959: Primera jornada de 
trabajo voluntario en el Caney de las Merce-
des, en la antigua provincia de Oriente, para 
la construcción de la ciudad escolar Camilo 
Cienfuegos destinada a 20 mil niños de la Sie-
rra Maestra.

23 de febrero de 1961: Crea el batallón de tra-
bajo voluntario del Ministerio de Industrias, 
con el cual participó en numerosas jornadas.

7 de mayo de 1961: Estiba materias primas en 
los muelles de La Machina, Paula y San Fran-
cisco, en La Habana.

4 de junio de 1961: Trabaja en la construcción 
de una escuela en las calles 13 y 4, en el Veda-
do, junto con un grupo de jóvenes de la Unión 
Internacional de Estudiantes.

| fuente: Un hombre bravo. Adys Cupull y Froilán González. Editorial Capitán San Luis, 1994;  Che: ministro y 
operador de combinada cañera. Gerónimo Álvarez Batista, periódico Trabajadores, 25 de febrero del 2013. 

Algunas jornadas en las que participó
21 de febrero de 1962: Acompañado de 
más de 200 trabajadores del Ministerio 
de Industrias corta caña en la segunda 
Zafra del Pueblo.

Febrero de 1963: Se convirtió en uno 
de los pioneros en operar las prime-
ras máquinas de cortar caña que fun-
cionaron durante la tercera Zafra del 
Pueblo, las que tripuló durante una 
quincena en los centrales de la actual 
provincia de Ciego de Ávila. Consti-
tuyó la jornada más larga de trabajo 
voluntario permanente realizada por 
el Che en nuestra patria. Concluida 
la primera quincena acumuló 137 mil 
740 arrobas de caña cortadas con un 
promedio diario de 11 mil 478 y con el 
286,9 % de cumplimiento de la norma 
de 4 mil arrobas para cada jornada.

Sobre su ejecutoria en esa etapa, 
Fidel expresó:

| Trabajo voluntario:



El Che en el XI Congreso de la CTC
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El domingo 26 de noviembre de 
1961 se inauguró el XI Congreso de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC).

Entre los oradores estuvo el 
Che, entonces ministro de Indus-
trias, quien se dirigió a los dele-
gados  el martes 28 para exponer 
cuáles eran a su juicio  “las tareas 
más importantes durante los años 
venideros”.

Comentó que nos estábamos 
preparando “para iniciar el primer 
año de lo que será el cuatrienio de 
1962 a 1965 (en la industria)”, de 
que “ya todos conocemos que la 
planificación es al socialismo, lo 
que la anarquía de la producción 
es al capitalismo”, de la necesidad 
del desarrollo industrial del país; 
de que una parte importante del 
éxito dependía de la clase obrera; 
de la importancia de elevarse a una 
conciencia  social superior, pues sin 
comprender esto, el plan económico 
serio del Gobierno fracasaría, y se-
ñaló que habíamos tenido defectos 
de organización y que las deficien-
cias no estaban superadas todavía. 
Recalcó que “la organización era 
uno de los puntos claves”. 

Con el espíritu crítico que lo 
caracterizaba, afirmó que “en esta 
lucha ha habido muchos momentos 
en que daba la impresión que la cla-
se obrera no entendía bien el nuevo 
papel que tenía que jugar”, pero re-
conoció que desde hacía unos meses 
“hemos empezado a fundirnos en 
una sola masa”.

Habló del futuro Partido Unido de 
la Revolución y el papel que desempe-

ñarían en él los trabajadores de van-
guardia.

Argumentó que “el Sindicato, 
como representante de todos los 
obreros, tenía la doble tarea de re-
presentarlos —para cualquier dis-
cusión de tipo sindical— y, al mismo 
tiempo, desarrollar las grandes ta-
reas que es necesario cumplir a ca-
balidad dentro de la masa obrera”.

Planteó que había dos líneas 
que era preciso seguirlas hasta 
el final: “desarrollar la técnica y 
desarrollar la productividad en el 
trabajo”; que “el estudio debe ser 
una de nuestras normas de con-
ducta en el futuro” y garantizó que 
“vamos a liquidar totalmente el 
desempleo”, que todavía gravitaba 
sobre Cuba. 

Expuso que el Ministro del Tra-
bajo y los demás compañeros habían 
hablado de las cosas buenas, pero “a 
mí me toca hablar de los sacrificios y 
de las cosas malas”, afirmación que 
motivó aplausos prolongados, e in-
mediatamente concretó , entre otras 
cosas que “necesitamos aumentar la 
productividad” y uno de los frenos 
eran algunos de los viejos convenios 
de trabajo. Agregó que “cuando hay 
algo que esté frenando nuestro desa-
rrollo, debe decirse y debe llamarse a 
discutirlo, amplia y abiertamente”.

Señaló que hacía más de un año 
estaba estudiando las normas de tra-
bajo, y subrayó que era preciso tecni-
ficar el corte y alza de la caña, para 
lo cual en esos momentos se estaban 
probando cuatro máquinas.

 Reafirmó que otra forma de 
orientar la productividad era  la emu-
lación y que los sindicatos debían to-
marla en sus manos como una tarea 
fundamental del año venidero.

Habló de las asambleas de pro-
ducción, de la necesidad de los cursos 
de seguimiento para continuar ele-
vando el nivel de instrucción de los 
trabajadores; de nuevas industrias, 
de la sucroquímica, como medio de 
diversificación de la agroindustria 
azucarera, de borrar las diferencias 
entre el trabajo manual y el intelec-
tual y entre la ciudad y el campo, y 
exhortó a liquidar las clases, a crear 
la sociedad sin clases, “la sociedad 
del porvenir”.
| fuente: Los Congresos Obreros en Cuba. 
Evelio Tellería Toca. Editorial Arte y Lite-
ratura, Instituto Cubano del Libro, La Ha-
bana, 1973. 

Con los pies en la tierra y la mirada en el cielo
En conversación con Tirso Sáenz, vicedirector de 
refinación del Ministerio de Industrias, el Che le hizo 
un grupo de preguntas operativas sobre la actividad que 
atendía, las cuales fueron respondidas correctamente. A 
continuación quiso saber cuáles eran sus ideas sobre la 
estrategia de desarrollo de las refinerías, a lo cual Tirso 
tuvo que responderle que no había ni siquiera pensado en 
ello. Entonces el Che le dijo: Que los problemas presentes 
no te impidan pensar en el futuro, si no, los pasos que 
estás dando ahora no te llevarán a ninguna parte. Un 
dirigente tiene que estar con los pies en la tierra pero con 
la mirada en el cielo.

(Tirso Sáenz. El Che ministro, Testimonio de un colaborador, 
Ciencias Sociales, La Habana, 2005)

Los creadores de esta Revolución
En un acto de entrega de premios a trabajadores 
destacados efectuado en el teatro García Lorca, el 30 de 
abril de 1962, expresó: “Pero quien hace la historia, quien 
la hace día a día mediante el trabajo y la lucha cotidiana 
y la convierte en realidad en los grandes momentos, es la 
clase trabajadora. Son los obreros, son los campesinos, son 
ustedes, compañeros, los creadores de esta revolución, los 
creadores y sostenedores de todo lo que tiene de bueno”.

(Adys Cupull y Froilán González, Un hombre bravo, 
Editorial Capitán San Luis, 1994)

Un terror examinando los estados financieros de las 
empresas
Cuenta Orlando Borrego, uno de los colaboradores 
más cercanos al Che en el Ministerio de Industrias, 
que hubo momentos en que este pasaba trabajo con los 
análisis económicos de las empresas. Entonces le dijo: 

Hace falta que me busques un profesor de contabilidad. 
Le buscamos a uno de los mejores especialistas y 
se puso a estudiar por las noches hasta que llegó a 
dominar la materia. Después aprendió Costo Estándar, 
una asignatura densa y difícil, y por último se dedicó a 
las matemáticas, de modo que un día el maestro le dijo: 
Mira Che, no puedo enseñarte más, porque ya aprendiste 
todo lo que sé. Fue entonces que el Che retó a su profesor, 
el ya desaparecido Salvador Vilaseca, a estudiar juntos 
investigación de operaciones. Al final, era un terror 
examinando los estados financieros de las empresas.

(Orlando Borrego, en: Para vivir como tú vives, Anecdotario 
del Che, Mayra Mendoza Gil, Editora Política, 2016)

La calidad, respeto al pueblo 
“Habíamos hablado de calidad como un sentido 
de respeto al público, de respeto al pueblo y 
esto también debe aplicarse a la calidad, no 
solo en su terminación, sino también en 
el surtido, es decir, todas las formas 
de servir al pueblo de la mejor 
forma posible”.

Ideas para todos los tiempos

Ángel Arcos Bergnes. 
Evocando al Che, 
Editorial Ciencias 
Sociales,
La Habana, 
2009



En estas cartas, llenas de cariño, dirigidas a sus seres queridos, el Che conjuga la nostalgia, el compromiso con la obra a la que se había entregado 
por entero y en ocasiones su sentido del humor. Son expresión íntima de un ser humano que mucho tuvo que sacrificar por sus ideales

Queridos Viejos:
Saben lo que me cuesta escribir. Hago un paréntesis 

a las 6:30 de la mañana, no de inicio sino de final de día, 
para desearles lo deseable en estos días.

Cuba vive un momento que es definitivo para 
América. Alguna vez quería haber sido soldado de 
Pizarro; para mi afán de aventuras y mis ansias de otear 
momentos cumbre, no hace falta eso; hoy está todo aquí 
y un ideal porque pelear junto a la responsabilidad de 
un ejemplo que dejar. No somos hombres; máquinas 
de trabajar, luchando contra el tiempo en medio de 
circunstancias difíciles y luminosas.

El Departamento Industrial era hijo de mi propia 
mano; lo solté a medias, con dolor de papá avejentado, 
para sumirme en la aparente ciencia insulsa de las 
finanzas. Tengo también el cargo de Jefe del D. de 
Instrucción del E. Rebelde y el mando directo de un 
regimiento en Oriente. Caminamos sobre historia pura 
de la más alta categoría americana; somos futuro y lo 
sabemos, construimos con alegría aunque nos hemos 
olvidado de los cariños individuales.

Reciben el cariñoso abrazo de esta máquina de 
prorratear amor a 160 millones de americanos y a veces, 
el hijo pródigo que vuelve en el recuerdo.

                                                        Che

En: Canto inconcluso. Una vida dedicada al Che. Adys Cupull y 
Froilán González. Editora Política, La Habana 1998 

A su hija Hildita dirige esta 
misiva en febrero de 1965:
Mi querida: Cuando recibas estas 
notas, estaré en algún país africano y 
tú habrás cumplido tus nueve años. 
Te mando este regalito para que lo 
lleves de recuerdo; no sé si te cabrá o te 
quedará grande, pero en alguno de los 
cinco deditos puede ir.

Tengo muchas ganas de verte. Ya 
llevo dos meses fuera y todo estará un poquito cambiado.

A ver si este año también eres alumna ejemplar para hacerme quedar bien, igual que a 
tu mamá.

Viejita, recibe un beso grandote y un abrazo muy fuerte de tu papá que te quiere.
Saludos a todos por allí.

Le escribe a su tía Beatriz el 8 de marzo de 1965 desde Egipto: 
Tiíta:

Desde Tebas, primera capital de los sueños, te manda un recuerdo este poeta que no 
hace poesía y se ha convertido en un digno burócrata de panza respetable y hábitos tan 
sedentarios que marcha nimbado de añoranzas de pantuflas y críos
(con la correspondiente fábrica, claro está). Un abrazo grande y recuerdo a las Hercilias y, 
quizás al Hercilito, del antiguo.

                    Tete
En: Un hombre bravo. Adys Cupull y Froilán González. Editorial San Luis, 1994

Caminamos sobre 
historia pura

A su hija Hildita y a la tía Beatriz
Dos cartas enviadas desde África donde 
se encontraba visitando varios países 
al frente de una delegación cubana

Un largo beso, como de reencuentro

Mi única en el mundo:
(Se lo pedí prestado al viejo Hikmet)
 ¿Qué milagro has hecho con mi pobre y 

viejo caparazón, ya no me interesa el abrazo 
real y sueño con las concavidades en que me 
acomodabas y en tu olor y en tus caricias 
toscas y guajiras?

 Esto es otra Sierra Maestra pero sin 
el sabor de la construcción ni, todavía al 
menos, la satisfacción de sentirlo mío.

Todo transcurre con un ritmo lento, 
como si la guerra fuera una cosa para 
pasado mañana. Por ahora, tu temor de que 
me maten es tan infundado como tus celos.

Mi trabajo se compone de la enseñanza 
de francés en varias clases al día, 
aprendizaje de swahili y medicina. Dentro 
de unos días comenzaré un trabajo serio, 
pero de entrenamiento. Una especie de 
Minas del Frío, de la de la guerra; no la que 
visitamos juntos.

Dale un beso cuidadoso a cada crío 
(también a Hildita).

Sácate una foto con todos ellos y 
mándala. No muy grande y otra chiquita. 
Aprende francés, más que enfermería y 
quiéreme.

Un largo beso, como de reencuentro.
Te quiere
Tatu

Tomada del libro Evocación, mi vida al lado del Che, 
Aleida March, editado por Ocean Sur

Primera carta enviada a Aleida March 
desde el Congo, 1965:

Queridos Hildita, Aleidita, Camilo, Celia y Ernesto:
Si alguna vez tienen que leer esta carta, será porque yo no esté entre Uds.
Casi no se acordarán de mí y los más chiquitos no recordarán nada.
Su padre ha sido un hombre que actúa como piensa y seguro ha sido leal a sus convicciones.
Crezcan como buenos revolucionarios. Estudien mucho para poder dominar la técnica que 

permite dominar la naturaleza. Acuérdense que la Revolución es lo importante y que cada uno 
de nosotros, solo, no vale nada.

Sobre todo, sean siempre capaces de sentir en lo más hondo cualquier injusticia cometida 
contra cualquiera en cualquier parte del mundo. Es la cualidad más linda de un revolucionario.

Hasta siempre hijitos, espero verlos todavía. Un beso grandote y un gran abrazo de
                                                                                                   Papá

Carta de despedida 
a sus hijos

A sus padres, desde Cuba, diciembre de  1959

Amor de hijo, de esposo, de padre
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Para recuperar el esplendor perdido
| Ramón Barreras Ferrán

Uno de los mayores orgullos de los 
cienfuegueros, la bella bahía de Ja-
gua, se recupera gradualmente gra-
cias a las acciones que se ejecutan 
para evitar la expansión y recolectar 
con la mayor celeridad posible las sus-
tancias oleosas (aceitosas) que llega-
ron a sus aguas debido al vertimiento 
de las piscinas de residuales de la re-
finería de petróleo, las que se llenaron 
y desbordaron como consecuencia de 
las intensas lluvias ocurridas recien-
temente.

Autoridades de la delegación 
provincial del Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente (Citma) 
confirmaron la información y aco-
taron que la aplicación de productos 
de limpieza biodegradables de alta 
efectividad, como el Simple Green, 
también agiliza la reducción de las 
manchas. Ese tipo de sustancia, ex-
plicaron, fracciona las partículas de 
hidrocarburos de manera que puedan 
evaporarse por el calentamiento del 
sol y el resto se disuelve en el agua y 
no agrede el ecosistema. 

Por otra parte, el Simple Green 
permite eliminar con facilidad las 

impregnaciones en los cascos de las 
embarcaciones, las rocas del litoral y 
el mangle.

Directivos del Citma elogiaron la 
labor de cerca de 200 personas que 
se incorporaron a la recogida de las 
plantas de flor de agua (Nymphaea 
odorata) impregnadas de hidrocar-

buro en las áreas litorales y expusie-
ron además que la determinación con 
exactitud de la afectación al ecosiste-
ma costero y marítimo requerirá de 
más tiempo y estudios.

La apreciación visual evidencia 
algunos daños, aunque resulta baja 
la mortandad de peces y la canti-

dad de aves manchadas. El mayor 
impacto estará, sobre todo, en el 
aspecto químico y en la flora y la 
fauna. Hasta el momento, el área 
protegida de Guanaroca, en la par-
te sur de la rada, se encuentra libre 
de manchas, lo cual es un buen in-
dicio.

En las zonas afectadas conti-
núa el quehacer de especialistas 
de Unión Cuba-Petróleo (Cupet) y 
otras entidades, con el propósito de 
eliminar cuanto antes la afectación 
provocada por el derrame. 

Opera la refinería
Después del restablecimiento del 
suministro de agua desde la planta 
potabilizadora Damují, la refinería 
de petróleo de Cienfuegos reini-
ció las operaciones por las plantas 
de destilación atmosférica y la de 
fraccionamiento de gases.

Dirigentes  de la planta infor-
maron que hasta el momento conti-
núa la producción estable de nafta, 
diésel y fuel, y la distribución por 
cabotaje, la que estuvo paralizada 
por cinco días ante la imposibili-
dad de realizar operaciones marí-
timas en la bahía.

| Lourdes Rey Veitía

La montaña villaclareña se 
volvió lugar de marineros 
tras las lluvias de la tor-
menta subtropical Alberto. 
Tres remeros suelen verse 
por estos días dando viajes 
por el Valle de Jibacoa; y 
los barcos de excursión del 
hotel Hanabanilla se des-
plazan continuamente por 
el lago.

Es que el sumidero de 
esta zona, al que llegan to-
dos los ríos, arroyos y ma-
nantiales que circundan el 
lomerío, se rebosa cuando 
recibe un golpe tan intenso 
de agua. Con ello el Valle de 
Jibacoa queda como un es-
pejo de nueve  kilómetros, 
por lo que permanecen ais-
ladas las comunidades Gua-
yabal, Luis Lara, Junco, 
Cancán y Rincón Naranjo.

Sus pobladores, quie-
nes han aprendido a sentir 
esa extraña circunstancia 
de estar rodeados de agua, 
encuentran solución a las 
adversidades de la natura-
leza. “Es que el hombre no 
se mide por las veces que se 
cae, sino por las que se le-
vanta”, dijo uno de los via-
jeros de uno de los botes. 
Mientras, el timonel rema-
ba con ritmo acompasado 
y velocidad entrenada para 
estos sucesos. 

Las barcazas, que son 
tres botes del Ministerio 

de la Agricultura, también 
transportan pan, galleta, la 
canasta familiar normada, 
medicamento y a las perso-
nas. Otras veces llevan una 
carga querida y muy espe-
cial: el médico del lomerío, 
quien en esta ocasión, ade-
más de visitar a enfermos, 
da orientaciones para man-
tener la estabilidad epide-
miológica  y efectúa labores 
profilácticas.

El lomerío se convir-
tió en un cayo en el centro 
de la isla y aquellos tres 
hombres devinieron mari-
neros, como atletas de alto 
rendimiento.

En 57 años, esta es la 
tercera vez que la presa 
Hanabanilla, que alivia 
de manera natural, lo ha-
cía a un nivel tan alto. Es 
el único lago intramonta-
no artificial del país, pero 
a pesar del fenómeno no 
perdió su vitalidad, aun-
que sí quedó incomunica-
do. Desde la base náutica 
los lancheros se comuni-
can constantemente con 
el muelle provisional ubi-
cado al otro lado y van al 
encuentro de los clientes. 
Así se convierte este en un 
viaje mucho más atracti-
vo, al decir de algunos que 
llegan a pasar días de des-
canso en el centro turís-
tico. Mientras, continúan 
su marcha las  acciones de 
recuperación.

La restauración está cercana 
al puente de Zaza

| Yuleiky Obregón Macías

Aún no se observa movimien-
to constructivo en el puente 
que enlaza el poblado de Zaza 
del Medio con la ciudad de 
Sancti Spíritus,  fragmentado 
en su mismo centro el pasado 
28 de mayo por las embrave-
cidas aguas del río que bendi-
ce el asentamiento, henchido 
con las lluvias de la tormenta 
subtropical Alberto.

Pero son varios los inge-
nieros, proyectistas y espe-
cialistas en diferentes mate-
rias constructivas que ponen 
su ingenio para encontrar  
una solución definitiva, rápi-
da y duradera. 

El ingeniero Miguel Án-
gel Luna Castro, director del 
Centro Provincial de Viali-
dad, expuso que según el cri-
terio de los expertos, luego de 
una inspección y análisis ri-
gurosos, el puente colapsó por 
el impacto de un árbol sobre 
la columna central exterior, 
lo que provocó su ruptura y el 
vuelco de esa parte. 

“La estructura que que-
dó en pie puede reconstruir-
se. Pretendemos  recuperar 
las luces destruidas. Tenemos 
a nuestro favor el proyecto 
original en buen estado. La 
intención es reconstruirlo se-
gún esos planos y que quede 
igual al que estaba, erigido 
desde 1984”.

¿Cuál es la fecha de inicio de 
los trabajos?

“Aún no se ha definido un 
cronograma de ejecución. Es-
tamos frenados porque no sa-
bemos cómo están los cimien-
tos centrales. No se ha podido 
analizar qué quedó del ci-
miento de la columna, porque 
la altura y la turbulencia del 
río no permiten que los buzos 
puedan hacer las observacio-
nes correspondientes.

“Ese análisis es funda-
mental para determinar si se 
aprovechan esos o se edifica 
una nueva estructura de ci-
mientos. No queremos mal-
gastar tiempo y recursos. De 
gran ayuda será la visita del 
proyectista del puente, Al-
fredo Moreno, ya retirado de 
la Empresa de Proyectos de 
Villa Clara, y presto a cola-
borar.

“Según cálculos prelimi-
nares los costos deben supe-
rar los 2 millones de pesos. Se 
encarece sobre todo, porque 
para fundir las vigas hay que 
construir una especie de pe-

draplén que soporte las grúas. 
Como estamos en época de 
lluvias es proclive a que una 
creciente destruya ese pedra-
plén  y resulte necesario reha-
cerlo más de una vez.

“Los recursos están soli-
citados y ya están los moldes. 
Todo estará listo para que 
las empresas de la Construc-
ción en la provincia ejecuten 
la obra. Se intentaron otras 
variantes con estructuras de 
puentes militares, pero las 
características del río lo im-
pidieron”.  

¿Qué condiciones técnicas 
tenía el puente antes del 
colapso?
“Está diseñado para resistir 
un caudal de agua que ocurre 
una vez cada 100 años, pero 
esta avenida se fue por enci-
ma de lo proyectado. Este es-
taba en buen estado técnico.  
Lo ocurrido no estaba previs-
to, así es de impredecible la 
naturaleza”.

| Cienfuegos

La utilización de barreras de contención ha permitido detener el avance de las manchas de 
hidrocarburos en la bahía cienfueguera. | foto: Cortesía del equipo de Comunicación de la refinería 
de Cienfuegos

| Villa Clara

Marineros en tierra

Puente colapsado en la provincia de Sancti Spíritus. | foto: Reidel Gallo

| Sancti Spíritus
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| Jorge  Rivas Rodríguez

Artesanos cubanos hoy  es el título de 
una exhibición  de alrededor de 100 pie-
zas realizadas por un segmento confor-
mado por igual cantidad de destacados 
artesanos artistas cubanos, la cual  se 
encuentra abierta al público en la galería 
Víctor Manuel, del Fondo Cubano de Bie-
nes Culturales (FCBC), en la Plaza de la 
Catedral, concebida en ocasión de la VII 
Reunión del Comité Intergubernamental 
de Iberoartesanías, recientemente efec-
tuada en la capital.

Igualmente pensada dentro del pro-
grama cultural por el aniversario 40 del 
FCBC, la exposición reúne trabajos en 
15 diferentes manifestaciones artesana-
les, aunque no creo que algunas de estas 
estén simbolizadas por los más sobre-
salientes ejemplos en sus confecciones, 
como en el caso —entre otras— de las 
prendas de vestir (textiles); muebles; ar-
tesanías para el tabaco y pieles, esta úl-
tima sin muestras de calzados, uno de los 
artículos de mayor demanda  entre el pú-
blico, y del que existen diseños realmen-
te sorprendentes y con probada calidad.

Llaman la atención los oficios ma-
nuales en muñequería, metales, vidrios y 
maderas,  aunque  en el estrecho espacio 
donde fue concebida la presentación (sa-
lón principal de la galería) tampoco fue 
posible incluir otros de los disímiles  di-
seños (y técnicas)  de la cerámica, una de 
las expresiones más sólidas a la que es-
tán incorporados miles de creadores con 
diferentes propuestas de incuestionable 
calidad y reconocimiento nacional e in-
ternacional. 

La excelente idea del FCBC, que 
rememora el aniversario 35 de la crea-
ción de la Asociación Cubana de Arte-
sanos Artistas (Acaa), debió ser pensa-
da para un mayor espacio, ya que las 
piezas fueron ubicadas de forma apre-
tada, lo que incidió en una pobre  mu-
seografía. Si para tal fin se hubiesen 
utilizado todas las salas de la galería 
Víctor Manuel, incluida la dedicada a 
la muestra permanente de la institu-
ción y otras áreas, Artesanos cubanos 
hoy  haría mejor honor a su título.

La curaduría fue asumida por un 
equipo multidisciplinario, encabezado 
por la experta Rosa Juampérez Pérez, 
vicepresidenta de la Acaa. La propues-
ta estará abierta al público hasta el 30 
de junio. Vale la pena disfrutar de este 
atractivo muestrario de las artes aplica-
das, el primero de su tipo que se realiza 
en el país en el presente milenio, sola-
mente comparable con los que se orga-
nizaron en la década de los años 80 del 
pasado siglo durante el boom de las artes 
visuales en Cuba.

En la galería Manos
Una mucho más modesta exposición de 
trabajos realizados por artífices de la Acaa 
pertenecientes a la manifestación del vi-
drio, fue inaugurada, con anterioridad, en 
la galería Manos de esa entidad (Obispo 
casi esquina a Aguacate, La Habana Vie-
ja),  con obras de creadores que se destacan 
en las confecciones de lámparas.

En la exhibición colectiva, presen-
tada bajo el título de Ilumina tu vida, 
también se incluyeron varias piezas es-
cultóricas de pequeño y mediano forma-
tos elaboradas con mármol de Carrara y 
madera, las cuales poco tienen que ver 

con la intención de este proyecto que 
propone al espectador fantasiosos tra-
bajos con cristales multicolores cuyos 
diseños transitan desde el art noveau a 
la modernidad.

Entre esas obras se incluye una lám-
para de pared (paisaje interior de una 
vivienda colonial)  realizada por Lá-
zara Rodríguez Cedeño  —del proyecto 
cultural Familia Cadalso—, aspirante 
a ingresar en la Acaa, quien también 
ha descollado en sus incursiones en las 
manifestaciones de metales, textiles y 
fibras, acogidas con notable éxito en las 
ferias de artesanía artística Fiart, Arte 
para Mamá y Arte en La Rampa, entre 
otros eventos auspiciados por el FCBC y 
la Acaa.

Artesanos artistas en la 
galería Víctor Manuel

Es casi un deber dejar una hue-
lla en nuestro paso por el mun-
do, y en especial las mujeres, 
quienes a lo largo de la historia 
han vivido en una sociedad me-
ramente patriarcal. Por eso, el 
Festival Internacional de Teatro 
Femenino La Escritura de la/S 
Diferencia/S en su VIII edición, 
que culminó este domingo en 
La Habana, es un espacio con-
cebido para compartir preocu-
paciones sociales y defender la 
igualdad de género. 

Una docena de espectáculos 
subieron a las tablas del Centro 
Cultural Bertolt Brecht, de la 
sala Adolfo Llauradó y la Plaza 
de 31 y 2. El programa del even-
to incluye el concurso interna-
cional de dramaturgia femeni-
na, con el objetivo de facilitar 
la circulación y el conocimiento 
de las obras ganadoras y el in-

tercambio profesional. También 
fueron impartidas clases magis-
trales, a cargo de destacadas fi-
guras de la escena cubana, entre 
ellas Fátima Patterson, Premio 
Nacional de Teatro 2017; la esce-
nógrafa y diseñadora de vestua-
rio Nieves Laferté, y las profe-
soras e investigadoras teatrales 
Raquel Carrió y Vivian Martí-
nez Tabares. 

Las artes plásticas y los au-
diovisuales estuvieron represen-
tados con la muestra En escena, 
exhibida en el Pabellón Cuba, y 
el documental Guamuhaya ¿sin 
ellas?, de las realizadoras Laura 
Roque y Marleidy Muñoz, res-
pectivamente. El Festival está 
auspiciado por el Centro de Tea-
tro de La Habana, el Centro de 
Artes Escénicas y la compañía 
teatral Metec Alegre, de Italia. 
| RC

Sentir la diferencia 
desde el teatro 

El recientemente concluido 22.º 
Festival Internacional de Poesía 
de La Habana —28 de mayo al 
3 de junio— dejó un grato sabor 
entre bardos visitantes y de casa, 
así como en el amplio público 
que entró en contacto con los es-
critores y artistas participantes.

La cita, dedicada en esta 
edición a la poesía oral y popu-
lar, tuvo un comienzo muy bien 
pensado, con dos paneles en 
que Cuba ofreció a los llegados 
de otras tierras su particular 
experiencia en ese segmento 
del quehacer literario.

El primero fue un momen-
to estelar, con intervenciones 
memorables de dos ponentes de 
alta valía académica: el etnó-
logo y folclorista Rogelio Mar-
tínez Furé, Premio Nacional 
de Literatura 2015, profundo 
conocedor de la oralidad afro-
descendiente, y el Doctor en 
Ciencias Filológicas Virgilio 
López Lemus —quien minutos 
más tarde recibiría allí mismo el 
Premio Rafael Alberti, de la So-
ciedad de Beneficencia de Anda-
lucía—, investigador acucioso de 
la tradición decimística, con lo 
cual quedaban expuestos los dos 
cuerpos principales de la poesía 
oral y popular en nuestro país.

El segundo panel se dedicó 
a exposiciones prácticas de lo 
que muchos identifican como el 

complejo artístico-literario de la 
décima cubana, con sus dos co-
lumnas vertebrales —la cantada 
y la escrita— y sus vasos comu-
nicantes respectivos con otras 
disciplinas de la creación.

Correspondió así al 22.º Fes-
tival Internacional de Poesía de 
La Habana el mérito de haber 
reunido, por vez primera en un 
mismo foro, a los directivos de 
instituciones creadas por el sis-
tema de Cultura del país (Casa 
Naborí, de Limonar, Matanzas; 
Centro Iberoamericano de la 
Décima, Cidvi; Casa Iberoame-
ricana de la Décima El Cuca-
lambé, de Las Tunas; y Casa de 
la Décima de Mayabeque) y a 
los líderes de agrupaciones es-
pontáneas (Grupo iberoameri-
cano Décima al filo, con sede en 
Guáimaro, Camagüey; Grupo 
Toda luz y toda mía, de Sanc-
ti Spíritus; Grupo Ala Décima, 
adscrito al Cidvi); y de proyectos 
socioculturales como Villa Na-
boriana, de Matanzas; Casa de 
la Décima Celestino García, de 
Pinar del Río; y RolleX, recién 
fundado por jóvenes habaneros, 
entidades todas articuladas y 
dedicadas —como otras que no 
pudieron estar presentes— a la 
promoción y desarrollo de esta 
estrofa poética de alto valor 
identitario en Cuba. | Pedro Pé-
glez González

Ecos del Festival 
Internacional de Poesía

El segundo panel contó con la exposición de los directivos de instituciones, 
agrupaciones y proyectos dedicados a la décima, en sus variantes escrita y oral. 
| foto: Alberto Castañeda

La exposición reúne trabajos en 15 diferentes mani-
festaciones artesanales. | fotos: Alberto Castañeda 

En la exposición de lámparas de vidrio, en la galería 
Manos, se exhibe una pieza realizada por Lázara 
Rodríguez Cedeño  —del proyecto cultural Familia 
Cadalso—, aspirante a ingresar en la Acaa.

Artesanías en madera: sorprendente belleza y calidad.
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| Yuris Nórido

La ruta de la rumba comienza en 
Cuba, no faltara más. Habría que 
rastrear los orígenes entre los ne-
gros esclavos o libertos, que asu-
mieron la música y la danza como 
expresiones de resistencia y reafir-
mación. Pero la rumba, se sabe, es 
un “organismo” pujante, en perma-
nente renovación. Sus ramificacio-
nes son múltiples y riquísimas, su 
diálogo con otras manifestaciones 
es permanente y deviene mestizaje 
y “contaminación” que no atentan 
contra las esencias de un arte de 
marcadas honduras populares.

De eso se habló en Roma y Gé-
nova, Italia; y en París, Francia, 
durante las sesiones teóricas del V 
Fórum Internacional Timbalaye, 
que contó con la presencia de un 
intelectual que ha dedicado buena 
parte de su vida a la promoción y el 
estudio de las confluencias que for-
man el ajiaco maravilloso de la cul-
tura cubana: Miguel Barnet.

Discípulo del gran Fernando 
Ortiz (el más reconocido de los an-
tropólogos cubanos), Barnet ofre-
ció varias conferencias, en las que 
abordó hitos del devenir de la rum-
ba, uno de los pilares de la identidad 
del cubano. Junto a él, el periodista 
Pedro de la Hoz abordó aristas no 
siempre explicitadas de este com-

plejo cultural, que la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco)  ha declarado Patrimonio 
Inmaterial de la Humanidad.

Precisamente en la sede de esa en-
tidad multilateral, en París, tuvo lugar 
el pasado martes una sesión dedicada 
a la rumba y al punto cubano, dos ex-
presiones incluidas en la lista del Pa-
trimonio Inmaterial por un comité de 
expertos internacionales. “La rumba 
es inteligente, en la rumba cabe todo, 
es la voz de los que no tuvieron voz, 
muestra de la creatividad de un pueblo 
que se ha valido de ella para enfrentar 
sus contingencias”, dijo Barnet.

Timbalaye, un grupo promotor 
cultural radicado en Roma, es im-
pulsor de distintas iniciativas para 
“abrirle” camino a la rumba. “Aunque 
la rumba se abre camino ella misma”, 
afirma su presidente, el bailarín y co-
reógrafo Ulises Mora. En el verano 
organizan junto a otras instituciones 
cubanas una ruta que llega a diferen-
tes ciudades del país, que implica a 
los artistas de las comunidades, a los 
cultores naturales de esa expresión.

La profesora Irma Castillo, vi-
cepresidenta de Timbalaye, está 
convencida de que el pueblo no de-
jará morir la rumba. “Pero su fuer-
za es tal que puede conmover más 
allá de nuestras fronteras. Por eso 
la rumba tiene tantos caminos”.

Los mil y un caminos 
de la rumba

Roma y París acogieron las actividades del 
V Fórum Internacional Timbalaye, que contó con la 

presencia del poeta y etnólogo Miguel Barnet

En la Universidad de la 
Sapienza, una de las 
más antiguas de Europa, 
Miguel Barnet le entregó 
el Premio Internacional 
Fernando Ortiz al profesor 
Antonino Colajanni, 
un gran conocedor de 
la cultura cubana y 
colaborador habitual 
del grupo Timbalaye. 
Estuvieron presentes 
además el embajador de 
Cuba en Italia José Carlos 
Rodríguez,  y Ulises Mora, 
director de la mencionada 
agrupación. | foto: Del autor

La novena edición del 
Festival de las Artes, 
organizado por la Uni-
versidad  de las Artes, 
se efectuará en La Ha-
bana desde este lunes 
hasta el 17 de junio. El 
evento incluye entre sus 
actividades varias ma-
nifestaciones: plástica, 
música, teatro, literatu-
ra y audiovisuales. Las 
propuestas están a car-
go principalmente de los 
estudiantes del Instituto 
Superior de Arte.

En la sede del Pabe-
llón Cuba podrá verse 
a partir del miércoles 
13 el proyecto colecti-

vo de animación Story 
Board. Allí también se 
realizarán conferencias 
sobre el contenido de las 
obras del Festival du-
rante toda la semana, 
además de conciertos 
variados que van de la 
trova a la música elec-
trónica. Hasta el sábado 
16 se proyectarán mate-
riales producidos por la 
Facultad de las Artes de 
los Medios de Comuni-
cación Audiovisual.

Los jóvenes com-
positores tendrán su 
espacio en la Unión de 
Escritores y Artistas de 
Cuba, acompañados de 
conciertos de cámara; 
estos también podrán 

verse en la sala princi-
pal de la Casa del Alba. 
En este último sitio el 
día 16 ocurrirá un En-
samble de Música Es-
pontánea.

El arte de las tablas 
propone obras como El 
último bolero, del gru-
po Teatro Universitario 
de La Habana, y Abra-
cadabra, por La Col-
menita de Cienfuegos; 
ambas en la sala Hubert 
de Blanck. Mientras que 
el teatro Trianón estará 
presentando El pájaro 
azul, de Yainier Palme-
ro, y Dudo, de Carlos 
Díaz. | Ivania Williams 
y Susana Besteiro, estu-
diantes de Periodismo

Festival de las Artes

Steve Mandanda cus-
todia el arco. Presnel 
Kimpembe y Samuel 
Umtiti son los centra-

les. Recorren las bandas Mendy y 
Sidibé. Medular de lujo con Kante, 
Pogba y Tolisso. En punta Mbappé y 
Dembélé están más adelantados que 
el habilidoso Nabil Fekir. En este 
posible 11 mundialista de Francia 
para la Copa del Mundo de Fútbol 
Rusia 2018, todos los jugadores po-
seen una característica común: nin-
guno nació en territorio galo. 

Los habitantes de las excolonias 
africanas arriban a sus antiguas me-
trópolis, y ciudadanos de Estados ter-
cermundistas o en estado de guerra 
deciden probar suerte en magnas ur-
bes. De esta situación se aprovechan 
las grandes potencias del balompié 
europeo en aras de engrosar sus nó-
minas, ya que la Federación  Interna-
cional de Fútbol Asociado posibilita a 
los jugadores con doble nacionalidad 
elegir que selección representar.

La mayoría se decanta por mi-
litar en los países del Viejo Conti-
nente. Pierre Emerick Aubameyang 
y Kevin Prince Boateng encarnarán 
en la venidera lid universal dos ex-
cepciones, pues prefirieron mover el 
balón con Gabón y Ghana en detri-

mento de Francia y Alemania, res-
pectivamente.

En el caso específico de Les 
Bleus, 16 de los 23 convocados por 
Didier Deschamps son hijos de emi-
grantes o nacieron en otras tierras. 
Algunas de sus estrellas proceden 
de la República Democrática del 
Congo, Senegal y Camerún.

Precisamente de Kylian Mba-
ppé, uno de su cracks, el diario es-
pañol El País suscribió: “Genética 
y culturalmente Mbappé incorpora 
dos alternativas que lo elevan. El 
don de la comprensión del juego de 
los argelinos con la velocidad y la 
agilidad para el cambio de direc-
ción repentino, típica cualidad de 
los futbolistas de Camerún”.

Por otra parte, el combinado sui-
zo presentará 14 “adoptados” en Ru-
sia. Debido a su política de neutrali-
dad el país alberga gran cantidad de 
inmigrantes de naciones de varios 
continentes. Desde kosovares, croatas 
y macedonios hasta caboverdianos y 
angolanos defenderán los colores ro-
jos y blancos. Tales son los casos de  
Xherdan Shaqiri, Granit Xhaka y 
Yohan Djourou, parte de la columna 
vertebral helvética. | Fabio M. Quin-
tero Pérez, Fabio Valdés García y José 
Atanes, estudiantes de Periodismo

Estrellas importadas

Juan Miguel saltó largooo... 
El campeón mundial de salto largo 
bajo techo, el cubano Juan Miguel 
Echevarría, se alzó con los mayores 
titulares en el Bauhaus Galan de 
Estocolmo, sexta parada de la Liga de 
Diamante de Atletismo, al estirarse 
hasta los 8,83 metros, la quinta mejor 
marca de todos los tiempos en esta 
especialidad, pero que no pasará a los 
libros por haberla logrado con viento 
de 2,1 metros por segundo.

Tras ponerse delante en el evento 
desde el cuarto intento con 8,50, el 
antillano salió en busca de una gran 
marca en su último brinco y consiguió 
lo más grande de la temporada, lo cual 
motivó que el sitio oficial del evento 
reseñara así su éxito: “El mundo 
del salto de longitud puede haber 
descubierto a su futuro rey, tiene solo 
19 años y es cubano”.

En la justa Juan Miguel tomó 
desquite del monarca universal 
al aire libre, el sudafricano Luvo 
Manyonga, quien lo había derrotado 
el 31 de mayo en Roma (8,58 por 8,53), 
pero este domingo apenas rebasó los 
8,25 para terminar con bronce, detrás 
del oro olímpico en Río de Janeiro, el 
norteño Jeff Henderson (8,39).

“Quería más de 8,50, pero no 
creía que pudiera saltar tan lejos. 
La presión sobre mí fue buena hoy 
y tuve una gran competencia contra 
los mejores del mundo. Quiero 

saltar a este nivel durante mucho 
tiempo, pero todavía la temporada 
está empezando, así que lo llevaré 
todo paso a paso”, dijo la sensación 
de nuestro atletismo en este 2018.

Para que se tenga una idea de 
la dimensión de este hecho, a pesar 
de la no homologación oficial por 
tema aire a favor (lo permitido es 2,0 
m/s), solo cuatro saltadores han po-
dido sobrepasar esa marca: los es-
tadounidenses Mike Powell (8,95 en 
1991),  Bob Beamon (8,90 en 1968) y 
Carl Lewis (8,87 en 1991), y el ruso 
Robert Emmiyan (8,86 en 1965).  
Nuestro Iván Pedroso tuvo un salto 
no homologado de 8,96 en Italia en 
1995, año en el que alcanzó su mejor 
registro oficial: 8,71 en Salamanca, 
España.  | Joel García



DEPORTES|10TRABAJADORES| deportes@trabajadores.cu lunes 11 de junio del 2018

Mucha historia tiene el pugilismo nacional  revolucionario y seleccionar al mejor representante 
de esa escuela detrás de dos fuera de serie como Teófilo Stevenson y Félix Savón es bien 
difícil, pero logró motivar la opinión de estos colegas, quienes defienden tres nombres con 

los que usted puede coincidir o no. Súmese al debate a través de nuestro correo

| Roberto Ramírez, especial para
  Trabajadores

Atenas, 28 de agosto del 2004. Un talentoso británico de solo 
17 años llamado Amir Khan es centro de gran seguimiento 
mediático en la final boxística de los XXVIII Juegos Olímpicos.

Su nombre suena con fuerza como futura estrella rentada 
y la posibilidad de que despoje del título al encumbrado ligero 
cubano Mario Kindelán genera expectativas exacerbadas por 
numerosos reporteros.

Fiel a la voluntad de triunfo que le llevó a la élite el 
muchacho hizo hasta lo indecible sobre el encerado, pero 
el zurdo caribeño impuso las reglas 
del juego y los jueces decretaron 
contundente fallo 30-22.

Súper Mario bañaba así en oro el 
cierre de su paso por los escenarios 
más exigentes, donde generó 
aplausos en premio a la maestría 
con que disertó en el plano 
táctico, apoyado en habilidades 
consolidadas con mucha entrega.

Triple titular del mundo, alzó la 
Copa Russell al mejor atleta de la edición de 
Belfast 2001, apenas necesitó seis temporadas 
para reinar en todos los certámenes oficiales de la 
Aiba, y derrotó a otros varios contrarios de alto vuelo.

Bastaría mencionar a los puertorriqueños Félix Tito 
Trinidad y Miguel Cotto, o el ucraniano Andreas Kotelnik, 
todos distinguidos después como profesionales, sin obviar al 
ruso Alexander Maletin o al tailandés Somluck Kamsing.

Dos veces titular en Juegos Panamericanos y 
Centrocaribes, también bebió triunfos en par de copas del 
orbe y al decir de su entrenador Julián González Cedeño, 
“fue el máximo exponente del concepto revolucionador de 
la escuela cubana en materia de distancias.

“Mientras se pelea básicamente en tres (larga, media 
y corta), él dominaba la extralarga, la larga, la media, la 
corta y el cuerpo a cuerpo, y el tránsito por estas durante los asaltos era un 
argumento táctico que le reportó excelentes resultados”, dijo el preparador.

Es cierto que el astro holguinero no fue un gran pegador, pero tampoco 
le hizo falta. Técnico como pocos, combinaba sus golpes con cadencia, 
exactitud y explosividad de manual y ello le permitía deshacer a los más 
connotados.

Pasó a los libros como alumno ejemplar en la difícil tarea de satisfacer 
lo acordado en el orden de la disciplina táctica, que solo variaba ante 
indicaciones de la esquina, y deslumbró con un estilo realzado por rapidez, 
desplazamientos elegantes y defensa efectiva.

Nadie lo dude: el holguinero fue de los GRANDES. Así, en mayúsculas. 

| Ahmed Pérez Morejón

La interrogante lleva en sí misma la pegada demoledora inhe-
rente a varias de nuestras luminarias sobre los cuadriláteros. No 

me atrevo, en realidad, a dar una respuesta categórica. En mi de-
fensa, el hecho de que la escuela cubana de boxeo ha formado a una 

constelación de atletas de primerísimo orden a escala planetaria. 
Se trata, y ello está también a mi favor, de una historia 

que, lejos de languidecer, incorpora nuevas proezas. Basta-
ría echar una mirada al medallero del último Campeo-

nato Mundial, celebrado en Hamburgo en el 2017 —en 
el cual la nave antillana alcanzó cinco pergaminos 

dorados— para corroborar esta afirmación.
Quiero referirme, eso sí, a uno de esos pugilis-

tas extraclases, quien labró su accionar de ensue-
ño en un corto período. Dentro del firmamento 
nacional Roberto Balado tiene la singularidad de 
que dispuso de muy poco tiempo para cincelar su 
trayectoria dentro del encerado.

Un accidente automovilístico aquel fatídico 
2 de julio de 1994, en las inmediaciones de su 
querida Finca Horbeín Quesada del Wajay, 
apagó su vida, justo cuando se consolidaba 
como un fuera de serie. Era el instante don-
de especialistas y público vaticinaban con 
razón que los éxitos se multiplicarían por 
doquier. 

Balado para entonces ya exhibía una 
foja que no es posible resumir en pocas lí-

neas. En la cúspide de los lauros sus tres co-
ronas universales y el cinturón bajo los cinco 

aros. En la cita de Barcelona 1992 (inolvidable para Cuba 
por múltiples motivos, entre estos haber conseguido su mejor 
faena en estas lides), el hombre que nació en Jovellanos, pero 
hizo toda su carrera como ídolo del municipio de La Lisa, 
obtuvo la Copa Val Barker que lo acreditó como el boxea-
dor más relevante de la competición olímpica.

Es cierto que Balado no era un superpesado clásico. Ni 
por la complexión física ni por el estilo dentro del ring. Su atribu-
to principal (he ahí probablemente la mayor diferencia con Joe Luis, 
Teófilo Stevenson o Mike Tyson) no fue propinar golpes de impacto 
demoledor. Sí dispuso de una velocidad endemoniada, con la que des-
concertó a los oponentes fornidos. El ritmo de desplazamiento trepi-
dante que imponía —salvando las distancias y comparaciones esté-
riles— se asemejaba, en muchos sentidos, al del gran Mohamed Ali, 
quien “volaba como un mariposa” sobre las cuerdas.

En la relación de los deportistas cubanos inmortales aparecerá 
por siempre aquel gordito que puso de pie a las tribunas, danzando 
con elegancia ante la mirada atónita de sus contrincantes. 

| José Luis López Sado, especial para
  Trabajadores

En la historia que transporta el bien 
llamado buque insignia del depor-
te cubano hay una figura que, por 
su magistral y (casi) perfecto estilo 
guante en ristre, levantaba al gra-
derío de su feudo y allende los ma-
res: el camagüeyano Adolfo Hor-
ta Martínez, a quien se le catalogó 
como el Hombre del Boxeo Total.  

Horta es quien mejor ha eviden-
ciado la máxima de este deporte, 
esa indicación de los entrenadores a 
sus alumnos desde edades tempra-
nas: “Buscar la forma de pegar y 
que no te peguen”.

Por su inigualable talento fue 
llamado a la selección mayor por el 
profesor Alcides Sagarra con apenas 

15 años. Compitió en las divisiones 
de 54, 57 y 60 kilogramos, y poseía 
una esgrima boxística tan depura-
da que podía ganar con la efectivi-
dad de su golpeo en cualquiera de 
las tres distancias. 

Era un genio en la media dis-
tancia. Apoyado en su velocidad de 
manos y piernas para entrar y salir 
del área de ataque, llegaba continua-
mente a la anatomía rival y, al mismo 
tiempo, se tornaba intocable. Porque, 
además, cuando iba hacia atrás, tam-
bién lo hacía lanzando golpes. 

Pero si el rival era de mayor es-
tatura y alcance, Horta buscaba la 
corta distancia y con sus excelentes 
recursos defensivos le cerraba las 
salidas, lo acorralaba en una esqui-
na y propinaba una sarta de golpes 
tan efectivos, que en ocasiones obli-

gaba al entrenador contrario a tirar 
la toalla. 

Y con otros tantos recursos, solo 
propios de un púgil de su calibre, se 
deshacía de oponentes más peque-
ños, trabajando en la distancia lar-
ga, con el empleo de su potente jab 
de izquierda, el cual combinaba con 
golpes rectos, swinnes o ganchos 
impecables.

Si se decidía a llevar una estra-
tegia de contrataque también ga-
naba, porque defendía muy bien de 
manos y con movimientos de torso, 
y su velocidad le permitía llegar 
pronto al cuerpo del rival. A estos 
atributos, inclúyale a Horta la prin-
cipal virtud de un boxeador: era 
guapo y nunca daba por perdido 
un combate, además de poseer muy 
buena preparación física.   

Como miembro de la preselec-
ción nacional tuvo de entrenador 
directo a uno de los grandes: Hono-
rato Espinosa. En esa época debió 
medirse y hacer sparring con pú-
giles de buen arsenal técnico como 
Ángel Herrera o Jesús Sollet, así 
como el pegador José Aguilar, quie-
nes siempre pugnaron por escalar 
a lo más alto del podio en sus res-
pectivas divisiones. Pero Horta no 
quería “invitados” en su Finca del 
Wajay.        

El agramontino fue tricampeón 
mundial al ganar en Belgrado 1978, 
Múnich 1982 y Reno 1986. Sin em-
bargo, no pudo levantar el cetro en 
su única participación en Juegos 
Olímpicos, en Moscú 1980, al caer 
en la gran final contra el alemán 
Rudi Finn.  

| ¿El mejor boxeador cubano detrás de Stevenson y Savón? 

Súper Mario El gordito Balado

Horta y el “dale al que no te dio”

| Ilustración: Yoan  Figueredo 
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Caracas.— Estudiantes y activis-
tas sociales guatemaltecos salieron 
a las calles para manifestar su re-
chazo y exigir la renuncia del presi-
dente de su país, Jimmy Morales, al 
considerar que no estuvo a la altura 
de la crisis producida por la erup-
ción del Volcán de Fuego, que dejó 
un saldo de más de 100 personas fa-
llecidas.

Durante una manifestación pa-
cífica, en la cual salieron a relucir 
consignas como No tenemos Presi-
dente›, exigieron justicia para las 
víctimas y para los afectados que 
no han recibido ayuda humanitaria 
por parte del Estado, reseñan me-
dios de prensa.

Ante denuncias y reclamos de 
la ciudadanía, la fiscal general de 
Guatemala, María Consuelo Porras, 
ordenó el pasado jueves una inves-
tigación de oficio ante posible negli-
gencia en la respuesta de las auto-
ridades a la erupción del Volcán de 
Fuego.

Porras instruyó que se inicie la 
investigación del caso y establecer 
si se activaron los protocolos nece-
sarios que permitieran tomar las 
decisiones prudentes y oportunas, 
dice un comunicado publicado en 
el sitio web del Ministerio Público 
del país centroamericano.

Sin embargo, la inestabilidad 
del terreno y el riesgo de que el Vol-
cán de Fuego expulse nuevo mate-
rial impiden a las brigadas huma-
nitarias las acciones de búsqueda 
y rescate de más afectados por la 

erupción del coloso de 3 mil 763 me-
tros de altura; por tanto, estas labo-
res se mantienen suspendidas.

Autoridades de la Coordina-
dora Nacional para la Reducción 
de Desastres (Conred) realizaron 
una serie de recorridos por las co-
munidades de Yepocapa (Chimal-
tenango) y Santa Lucía Cotzumal-
guapa (Escuintla) para evaluar la 
situación.

No obstante esa institución no 
ha decidido declarar el lugar del de-
sastre como un cementerio, ya que 
la situación todavía está bajo aná-
lisis

Médicos cubanos junto a los 
guatemaltecos en horas de dolor
Reportes de PL señalan que 26 
trabajadores cubanos  de la salud   
laboran en adversas condiciones 
para brindar toda la ayuda sani-
taria a las víctimas de la erupción 
volcánica.

En cuanto se divulgó el elevado 
número de damnificados del fatal 
domingo 3 de junio, integrantes de 
la brigada médica de la Mayor de 
las Antillas acudieron a ofrecer sus 
servicios voluntariamente. 

Desde el primer momento de 
la catástrofe natural, el Gobierno 
de Cuba puso a disposición de las 
autoridades guatemaltecas la ex-
periencia acumulada por la Briga-
da Médica Cubana durante casi 20 
años de presencia ininterrumpida 
en esta nación centroamericana. 
| VNA/PL

Guatemaltecos exigen 
renuncia del presidente

Singapur.— El presidente de la 
República Popular Democrática 
de Corea Kim Jong-un y el de Es-
tados Unidos, Donald Trump, se 
encuentran ya en este país asiá-
tico, para participar en la reu-
nión  bilateral, que tendrá lugar 
el próximo 12 de junio.

La cumbre, la primera en la 
historia entre un presidente de la 
nación norteamerciana en ejerci-
cio y un dirigente norcoreano, se 
efectuará  en el lujoso hotel Ca-
pella de la isla de Sentosa.

La ministra de Relaciones Ex-
teriores de Singapur, Vivian Ba-
lakrishna, aseguró a medios de 
prensa nacionales y extranjeros  
que todo está preparado para la 
cumbre. “Los estadounidenses y los 
norcoreanos están satisfechos con 
los arreglos, estamos listos para co-
menzar”, indicó Balakrishna.

Tras su arribo, Kim Jong-un 
sostuvo un encuentro con el primer 
ministro de Singapur, Lee Hsien 
Loong, al que agradeció “sus since-
ros esfuerzos” en la preparación de  
“la histórica cumbre”.

Antes de salir rumbo a Sin-
gapur desde Canadá, Trump 
aseguró que va a saber “desde el 
primer minuto” si Kim habla en 
serio sobre la paz en la penín-
sula de Corea, y si se da cuenta 
de que la cumbre no funciona, 
no estará dispuesto a perder el 
tiempo.

El encuentro ha despertado 
expectativas mundiales y relanza 
la esperanza de que la guerra de 
Corea tenga un final oficial, des-
pués de que el conflicto termina-
ra en 1953 con un armisticio, pero 
sin un tratado de paz.
| RI

En Singapur Kim 
Jong-un  y Trump para 

histórica cumbre 
Caracas.— A través 
de la etiqueta #Nica-
raguaQuierePaz, este 
domingo se realizó un 
tuitazo mundial en 
apoyo al pueblo del 
país centroamerica-
no, que encara desde 
hace 54 días una es-
piral de violencia que 
ha dejado 130 perso-
nas asesinadas y más 
de mil 300 heridas, in-
formó AVN.

Las agresiones re-
gistradas, que incluyen 
bloqueo de vías, daños 
materiales, torturas y 
acciones denigrantes 
por razones políticas, 
se asemejan al patrón 
de violencia insurrec-
cional que vivió Vene-
zuela en el 2017, que 
dejó 121 fallecidos.

Ante ese panorama, 
usuarios como Indhira 
Guillory, a través de @
Indhigandhi, han ratifi-
cado su solidaridad con 
los nicaragüenses.

Desde Venezue-
la hoy alzamos nues-
tra voz de solidaridad 
con el bravo pueblo de 
Sandino para defender 
su derecho a escribir 
su historia de libertad, 

justicia y paz. ¡Viva Ni-
caragua!, escribió en 
Twitter.

En la red social 
también se han expre-
sado residentes de Ni-
caragua, que abogan 
por la paz para el de-
sarrollo y crecimiento 
del país. Uno de ellos 
es la usuaria @bra-
vicsha, quien expresó: 
Desde la humildad de 
mi comarca en el cen-
tro de Nicaragua pedi-
mos por la paz..

Inicialmente, las 
acciones de calle se 
registraron en me-
dio de movilizacio-
nes contra la reforma 
al sistema de Seguro 
Social, que fue dero-
gada. No obstante, la 
oposición extremista 
ha mantenido la vio-
lencia con el pretexto 
de la violación de los 
derechos humanos, y, 
en esa línea, la soli-
citud del adelanto de 
las elecciones.

Tuitazo mundial 
solidario con Nicaragua

La Federación Sindical Mundial 
(FSM) otorgó un reconocimien-
to internacional al exdirigente 
sindical cubano, Ramón Cardona 
Nuevo por la valiosa labor desple-
gada durante más de 20 años en 
esa organización.

El hecho se produjo en el marco 
de la Conferencia Internacional 107,   
convocada  por  la Organización In-
ternacional del Trabajo (OIT)  y la 
Reunión  del Consejo  Presidencial  
de la FSM, que se desarrolla  en Gi-
nebra, Suiza, con la  presencia de ins-
tituciones obreras afiliadas y amigas.  

El sudafricano Mzwandile Mi-
chael Makwayiba y  el griego Geor-
ge Mavrikos, presidente y secreta-
rio  de la FSM, respectivamente, 
residieron el homenaje  ante  un 
gran número de representantes  de 
organizaciones afiliadas y amigas 
de todo el orbe, que reconocieron 
también la contribución del exsin-
dicalista cubano.

Al referirse a los pasajes de la 
vida y obra de  Ramón  Carmona 

Nuevo en la Central de Trabajado-
res de Cuba y en la  Federación Sin-
dical Mundial, Mavrikos lo calificó 
de pionero en el fortalecimiento   de 
la Federación Sindical Mundial en 
la  Organización Internacional del 
Trabajo  y de cuadro histórico por  
la valiosa contribución mediante su  
labor en la  FSM al movimiento sin-
dical internacional.

También  destacó la honestidad,  
la intransigencia en los principios y 
en la ardua y constante labor  del 
homenajeado, por el  bien de la FSM 
y en defensa de los intereses de los 
trabajadores.

Cardona agradeció el gesto de 
la Federación Sindical Mundial y 
señaló que las batallas de las que 
él fue testigo durante esos años,  lo 
han reafirmado en la convicción de 
que  ante los temporales retrocesos 
y dificultades,  se impondrá la so-
ciedad única y capaz de satisfacer 
las angustias de las mayorías en el 
mundo: el socialismo. | Orestes Eu-
gellés Mena

Reconocimiento 
a exdirigente de la FSM

| foto: FSM
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“No se puede medir ni 
en millones ni en dinero 
lo que significa una do-
nación de sangre”. Con 
esa máxima del líder 
histórico de la Revolu-
ción, más de 250 traba-
jadores de la Empresa 
de Construcción y Mon-
taje (ECM) Mariel, en la 
provincia de Artemisa, 
que han extendido su 
brazo ante un gesto tan 
humano y altruista,  así 
como una representa-
ción de otras entidades 
del municipio,  protago-
nizaron el acto de inicio 
de la Jornada Nacional 
de Homenaje a los Do-
nantes Voluntarios de 
Sangre.

Como parte del en-
cuentro, Orestes Llanes 
Mestres, vicecoordina-
dor nacional de los Co-
mités de Defensa de la 
Revolución, abanderó al 
destacamento de donan-
tes de la referida empre-
sa, el cual se forjó en la 
UEB Taller Central y 
supera los 30 integran-
tes.  

Sin el aporte que 
de forma desinteresada 
hacen los más de 350 mil 
donantes con que con-
tamos en la nación, no 
sería posible garantizar 
un eficiente funciona-
miento del sistema de 
salud cubano, destacó 
el dirigente cederista, 
quien expresó el reco-
nocimiento a médicos y 
enfermeras de la fami-
lia, presidentes de los  
CDR y coordinadores 
de zonas, representan-
tes de organizaciones 
políticas y de masas, y 
a cuantos hacen posible 

la concreción de esta 
tarea. 

“Cuba es uno de 
los pocos países en el 
mundo donde se rea-
lizan donaciones de 
forma voluntaria, y es 
el sistema social so-
cialista en el que vivi-
mos, el que de una for-
ma innata nos fomenta 
valores como el desin-
terés, el altruismo, la 
solidaridad”, aseguró 
Lázaro Menéndez Po-
rra, en nombre de los 
integrantes del desta-
camento de la ECM, 
donde el pasado lunes 
se efectuaron 124 do-
naciones.  

“Hace unas sema-
nas sufrimos el acci-
dente del avión que 
consternó a todo un 
pueblo, y los donantes 
ya estábamos prestos 
a acudir al banco a la 
hora en que fuera nece-
sario”, agregó.

Durante la cita se 
otorgó el Sello 75 Ani-
versario de la funda-

ción de la Central de 
Trabajadores de Cuba 
a 16 donantes destaca-
dos. Asimismo se hizo 
la entrega de reconoci-
mientos a miembros de 
cinco destacamentos 
del municipio, pertene-
cientes al taller central 
de la ECM, la fábrica 
de cemento, el astillero 
cabañense, la termoe-
léctrica y la comunidad 
Granma. 

El encuentro contó 
además con la presencia 
de José Antonio Vale-
riano Fariñas, miem-
bro del Comité Central 
y primer secretario del 
Partido en la provincia; 
Milagro de la Caridad 
Pérez Caballero, miem-
bro del Secretariado 
Nacional de la CTC; 
Marta García Vega, res-
ponsable del Programa 
Nacional de Sangre, del 
Ministerio de Salud Pú-
blica, entre otros fun-
cionarios del territo-
rio. | Yusmary Romero
 Cruz

Te ofrezco mi brazo, 
como símbolo de amor

Más de 3 mil 200 artemiseños brindan su aporte de forma habitual. 

Asimismo, se realizará el cambio de 
flores  en el Memorial donde repo-
san los restos  de Guevara y de sus 
compañeros de lucha en Bolivia, pero 
esta vez su nicho llevará una flor di-
ferente como homenaje íntimo del 
pueblo de Villa Clara.

Durante la jornada será recor-
dado en los centros laborales del te-
rritorio, en particular aquellos que 
fundó siendo Ministro de Industrias; 
así como en los que llevan su nombre 
como el preuniversitario de Ciencias 
Exactas, el Cardiocentro y la Em-
presa Militar Industrial. La Univer-
sidad Central Marta Abreu de Las 

Villas, institución que lo reconoció 
con el Título Honorífico Honoris 
Causa, desarrollará el coloquio Che 
en los 90, su presencia en Cuba hoy.

Además se entregarán carnés 
de la UJC a jóvenes que se inician 
como militantes de la organización, 
se efectuará el cambio de atributos 
pioneriles, será cancelado un sello 
alegórico a la fecha y se celebrará 
el cumpleaños de los Ernesticos, ni-
ños que han nacido este día en Santa 
Clara y llevan ese nombre como sim-
bólica expresión de cariño.| Lour-
des Rey Veitía

Santa Clara recuerda...
(Viene de la primera)

Nacidos un 14 de junio, ambos se 
convirtieron, en épocas distintas, 
en titanes de la lucha por la liber-
tad. El comandante argentino-
cubano habló de Maceo en un dis-
curso pronunciado en 1962, de su 
contribución a la historia patria, 
en el pasado y en la coyuntura que 
vivía el país después de la victoria.

“Hoy, dijo el Che,  que empeza-
mos una nueva etapa de la historia 
de América, el recuerdo de Anto-
nio Maceo adquiere luces propias. 
Empieza a estar más íntimamente 
ligado al pueblo, y toda la histo-
ria de su vida, de sus luchas ma-
ravillosas y de su muerte heroica, 
adquiere el sentido completo, el 
sentido del sacrificio para la libe-
ración definitiva del pueblo. 

“Antonio Maceo tiene dos mo-
mentos, los más importantes de su 
vida, los que lo definen como hom-
bre y como genio militar.

“El primero de ellos es cuando 
contra todas las corrientes, contra 
todos los conformismos, contra 
todos los desesperados que que-
rían alcanzar algún tipo de paz 
después de 10 años de lucha cuan-
do se desintegra el Ejército de 
Liberación y se firma la Paz del 
Zanjón, Antonio Maceo expresa la 
Protesta de Baraguá y solo trata de 
seguir la lucha en condiciones im-
posibles. (…). Fue infructuosa en 
ese momento, pero se continuó en 
la idea. Y todos los grandes patrio-
tas, algunos en Cuba, otros dise-
minados por el Caribe o por otros 
países de América (…)  iban inten-
tando una y otra vez volver a la Pa-
tria para darle su libertad.

“En el año 95 lo lograron por 
fin. (…)  Y entonces se preparó la 
segunda de las hazañas definitorias 
de la vida de Maceo: la Invasión.

“Para hacer esto que hoy se 
puede referir en pocas palabras, 
se necesitaba un inmenso poder de 
organización, una inmensa fe en la 
victoria, y en la capacidad de lucha 
de sus hombres, y un poder de man-
do extraordinario  (…) Cuando Ma-
ceo deja el Ejército de Occidente, 
cruza la Trocha y llega a esta zona 
donde perdiera la vida, se había 
cumplido su tarea fundamental, 
la Revolución estaba encendida en 
todo el territorio de Cuba.

“La muerte de Maceo práctica-
mente selló la suerte de las tropas 
de Occidente como poder comba-
tiente, y quedaron, en lo funda-
mental, las tropas de Las Villas, 
dirigidas personalmente por Gó-
mez, y las tropas de Oriente diri-
gidas por Calixto García, soste-

niendo el peso fundamental de la 
lucha.

“Después vino el Maine, vinie-
ron los norteamericanos, vino la 
Enmienda Platt, vinieron cincuen-
ta años de penumbra en nuestra 
vida, de preparación para las nue-
vas batallas, de intentos repetidos 
por distintos patriotas que fraca-
saban y a veces morían en el em-
peño (…).

 “Pero hemos llegado a un mo-
mento donde el machete de Maceo 
vuelve a estar presente y vuelve 
a adquirir su antigua dimensión. 
Hemos pasado por la prueba más 
dura que puede pasar pueblo algu-
no, hemos estado frente a la des-
trucción atómica (…).

“Nuestro pueblo todo fue un 
Maceo, nuestro pueblo todo estuvo 
disputándose la primera línea de 
combate.

“Por eso, sus palabras, sus fra-
ses tan queridas resuenan tan hon-
do en el corazón de los cubanos, y 
es de obligada recordación esa fra-
se que está inscripta al costado del 
monumento: ‘Quien intente apode-
rarse de Cuba, recogerá el polvo de 
su suelo anegado en sangre, si no 
perece en la lucha’. Ese fue el espí-
ritu de Maceo y ese fue el espíritu 
de nuestro pueblo.

“Por eso hoy levantamos el 
pensamiento de nuestros grandes 
héroes, de los luchadores de aque-
lla guerra gloriosa, y lo hacemos 
nuestro y lo repetimos una y otra 
vez, porque no han sido nada más 
que fases de la misma lucha de 
la humanidad por deshacerse de 
la explotación. Porque todas las 
frases de Antonio Maceo, de Mar-
tí o de Gómez, son aplicables hoy 
en esta etapa de la lucha contra 
el imperialismo, porque toda su 
vida y toda su obra, y el final de 
su vida, no es nada más que un 
jalón que marca el mismo largo 
camino de liberación de los pue-
blos”.

Che habla del Titán

Del 6 al 14 de junio tiene lugar la Jornada Nacional de 
Homenaje a los Donantes Voluntarios de Sangre

Especialistas del Instituto de Meteorología y el Instituto Nacional de 
Recursos Hidráulicos comparecen este lunes en la Mesa Redonda para 

informar sobre las previsiones de la actual temporada ciclónica en 
nuestra área y las medidas que se adoptan en los embalses del país.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, 
la página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda 
transmitirán este programa a las 7:00 p.m. El Canal Educativo lo 

retransmitirá al final de su emisión del día.

La temporada ciclónica 2018
| Hoy en la Mesa Redonda
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